
Режиссер театра и кино Ева 
Валиева спешит на пленар-
ное заседание форума, на ко-
тором ей предстоит расска-
зать о своем проекте «Слушая 
Россию!». Девушка прогова-
ривает про себя тезисы про-
граммы, распечатанные на 
бумаге.
— Мой проект, или звуковая 
образовательная лаборато-
рия, представляет собой се-
рию практических занятий по 
операторскому и композитор-
скому мастерству, — расска-
зывает Ева. — Участники про-
екта записывают уникальные 
звуки природы, города, на ос-
нове которых создают компо-
зиции, повышая свои профес-
сиональные навыки.
Собранными мелодиями смо-
гут воспользоваться люди, ко-
торым локальные звуки тре-
буются для съемок видео.

Жительница столицы Ната-
лья Беляева презентовала на 
форуме проект «Доступная 
среда». Это тест, направлен-
ный на повышение уровня 
знаний в вопросах доступной 
среды и инклюзии. 
— Проект дает каждому пред-
ставление о собственных 
 познаниях в вопросах органи-
зации безбарьерного про-

странства, общения с людьми 
с инвалидностью, оказания 
помощи при их сопровожде-
нии, — говорит Беляева.
В этом году на форум присла-
ли более 23 тысяч инициатив 
и проектов, сообщает гене-
ральный директор «Агентства 
стратегических инициатив по 
продвижению новых проек-
тов» Светлана Чупшева.

— Своими идеями делятся 
россияне разных возрастов 
и профессий. Это говорит 
о том, что многие люди верят 
в свою страну, они готовы де-
литься решениями даже в са-
мых сложных вопросах, — от-
мечает Светлана Чупшева.
Идеи, которые представляют 
на форуме, ориентированы 
и на международный рынок.
— Несмотря на геополитиче-
скую обстановку, мы продол-
жаем заниматься внешне-
экономической деятельно-
стью, — говорит заместитель 
генерального директора Мо-
сковского экспортного цен-
тра Надежда Ларионова. — 
Мы успешно продвигаем про-
екты из сферы ИТ, продукты 
креативных индустрий: кино, 
анимационные работы. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Вчера завершил-
ся форум «Силь-
ные идеи для но-
вого времени». 
Там участники 
представили 
проекты, на-
правленные 
на социально-
эко номическое 
развитие стра-
ны. Они будут 
реализованы 
до 2030 года.

Архитекторам вручили премии 
за лучшие проекты
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) вручил 
премии авторам лучших про-
ектов в области градострои-
тельства. 

Учреждение отдельной пре-
мии стало знаком признания 
роли и значимости архитек-
турного труда в столице. По 
решению Сергея Собянина, 
с нынешнего года количество 
номинаций за лучшие архи-
тектурно-градостроительные 
решения городских объектов 
различного назначения уве-
личено с 5 до 12. Премия 
в размере одного миллиона 
рублей присуждается автору 
или коллективу. 
В этом году экспертный совет 
отобрал 52 проекта из 162 за-
явок. Лауреатами премии ста-
ли 23 архитектора — авторы 
12 проектов. Среди них — ав-
торы проектов инновацион-

ного кластера «Ломоносов» 
и Детской больницы святого 
Владимира.
Также были отмечены архи-
текторы, спроектировавшие 
многофункциональные цен-
тры, оригинальные многоэ-
тажки, детский сад с бассей-
ном, образовательные учреж-
дения, а также павильон 
«Атомной энергии» и канат-
ную дорогу на ВДНХ. 

В списке есть и дом по ренова-
ции — власти отметили ори-
гинальность новостройки 
в районе Красносельский. 
Важно и то, что специалисты 
не только создавали новые 
объекты, но и бережно сохра-
няли имеющиеся. Среди 
 таких проектов был жилой 
комплекс с подземной авто-
стоянкой, с реставрацией 
и приспособлением объекта 
культурного наследия регио-
нального значения «Электро-
театр «Форум» 1914 года.
Каждый проект экспертный 
совет под руководством глав-
ного архитектора столицы 
Сергея Кузнецова признал 
уникальным, достойным вни-
мания и премии.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Школьникам введут 
новый предмет
Министерство просвещения 
выступило с инициативой 
заменить уроки ОБЖ на за-
нятия о безопасности и за-
щите Родины. Новый пред-
мет может появиться уже 
в 2024 году. 

В свою очередь министр про-
свещения РФ Сергей Кравцов 
отметил, что переход будет 
постепенным.
— Важно, что нагрузка на 
школьников не увеличится. 
Останется прежним количе-
ство часов. И, конечно, все это 
будет внедряться поэтапно, — 
уточнил Кравцов.
По мнению директора Центра 
общественно-политических 
исследований Владимира Ев-
сеева, сейчас, во время прове-
дения СВО, люди оказывают-
ся в таких условиях, что нуж-
но напоминать им о военной 
безопасности.

— И я считаю, что в рамках 
тех уроков, которые сейчас 
проводятся для детей, должно 
быть увеличено время на то, 
чем раньше занималась на-
чальная военная подготовка. 
Человек должен знать, как се-
бя вести в различных ситуаци-
ях, например, что делать 
в случае падения беспилотни-
ка, — сказал Евсеев.
А еще обязательно нужно учи-
тывать то, в каком регионе 
это происходит.
— При этом я опасаюсь, что, 
когда крах преступного киев-
ского режима станет более 
очевидным, возрастет коли-
чество попыток организации 
и проведения террористиче-
ских актов. И в этом направле-
нии тоже должна быть усиле-
на подготовка людей, — отме-
тил эксперт.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Трамваи не будут ходить к метро «Шоссе Энтузиастов» и в Новогиреево с 1 июля. Изменения 
в маршрутах, связанные с ремонтными работами, касаются только выходных дней. 
По будням транспорт будет работать в обычном режиме.
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Высокий потенциал
Отечественные производители доказали, что могут работать лучше 
западных, поэтому готовы к конкуренции РУБЛЕЙ СОСТАВИЛИ ОБЪЕМЫ ПРОИЗВОД

СТВА ВЫСОКОТЕХНОЛОГИЧНОЙ ПРОДУК
ЦИИ РЕЗИДЕНТОВ ОСОБОЙ ЭКОНОМИЧЕ
СКОЙ ЗОНЫ ТЕХНОПОЛИС МОСКВА 
ЗА ПЕРВЫЕ ТРИ МЕСЯЦА 2023 ГОДА.
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Вчера 12:57 Жительница столицы Наталья Беляева представила на форуме «Сильные идеи для нового времени» проект «Доступная среда». Это тотальный тест, 
направленный на повышение уровня знаний в вопросах доступной среды и инклюзии

Товарищи почтят 
память героев

Так сложилось, что у каждого ветеран-
ского сообщества есть свои памятные 
даты, праздники. У наших фронтови-
ков — это 9 Мая. Есть и 15 февраля — 
это день окончания войны в Афгани-
стане. У остальных организаций, ко-
торых насчитывают более 500, нет 
определенной даты, которую можно 
было бы ежегодно отмечать. Вслед-
ствие чего Днем ветеранов боевых 
действий было решено установить да-

ту 1 июля, потому что она не привязана ни к политиче-
ским, ни к военным праздникам и событиям. А торже-
ства, приуроченные к этой дате, должны способствовать 
объединению всех ветеранов и их сплочению. В Москве, 
конечно же, в этот знаменательный день будут организо-
ваны различные мероприятия. В частности, на Поклон-
ной горе, где будут присутствовать 
депутаты Государственной Думы, Мо-
сковской городской Думы, ветераны 
боевых действий. У гостей появится 
возможность задать чиновникам во-
просы, пообщаться с друзьями и кол-
легами. 
Важно подчеркнуть, что эта дата от-
мечается по всей стране уже на про-
тяжении десяти лет. Участники бое-
вых действий каждый год собирают-
ся у памятных мест, чтобы вспомнить 
героев и важные события прошлого. 
С каждым годом география этого 
праздника расширяется: участников 
становится все больше. Ведь в состав 
России вошли четыре новых региона, 
там День ветеранов боевых действий тоже будет отме-
чаться. В Донецкой и Луганской Народных Республиках 
созданы региональные отделения «Офицеров России»,  
которые будут организовывать мероприятия, посвя-
щенные этой дате. Там соберутся ветераны и вспомнят 
тех, кто участвовал в боевых действиях, кто погиб и кто 
сейчас находится в строю. 
Я считаю, что День ветеранов боевых действий должен 
войти в реестр государственных праздников. Потому что 
признание этой даты официальной объединит всех вете-
ранов. Для каждого из них день 1 июля будет иметь огром-
ное значение. У ветеранов боевых действий будет хоро-
ший повод собраться как в кругу семьи, так и со своими 
товарищами, сослуживцами. Помимо этого, такой госу-
дарственный праздник заложит основу преемственности 
для будущих защитников нашей Родины. 

Завтра отмечается День ветеранов боевых дей-
ствий. Председатель президиума общероссийской 
организации «Офицеры России» Сергей Липовой 
рассказал, как проведут праздник в этом году.
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НОВЫЕ ЦЕНТРЫ МОСКОВСКОГО 
ДОЛГОЛЕТИЯ ➔ СТР. 2

Бюро экспертного совета «Агентства стратегических иници-
атив» составило список финалистов форума «Сильные идеи 
для нового времени» — это 250 идей и проектов. По на-
правлению «Национальная социальная инициатива» под-
держали 62 работы, в блоке технологических инициатив — 
74, кадровых решений — 15, экологических проектов — 50, 
по направлению предпринимательства — 28, а по направ-
лению «Цифровые сервисы» в топ-250 включили 21 работу.
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Ежедневный деловой выпуск  Weekend

мой район

Бывшая царская вотчина. 
Парки, социальные учреждения 
и достопримечательности 
Крылатского ➔ СТР. 3

надо понимать

Землетрясения в мире участились. 
Опасаться ли этого москвичам 
и сколько баллов могут выдержать 
наши высотки ➔ СТР. 10

сериалы

Новые российские супергерои. 
Какие многосерийные киноленты 
скоро выйдут на экраны и что 
обязательно нужно посмотреть ➔ СТР. 11
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Сейчас значим 
и важен вклад 
в общее дело 
каждого гражда-
нина России, кол-
лективов пред-
приятий и, ко-
нечно, молодых 
творческих, 
 научных, бизнес-
команд — всех 
инициатив, на-
правленных 
на укрепление 
и развитие про-
мышленного, ин-
теллектуально-
го, технологиче-
ского потенциа-
ла. Как известно, 
любая монопо-
лия, любое доми-
нирование не веч-
ны. Наши ком-
пании, команды 
готовы к конку-
ренции, и многие 
уже доказали 
это. Когда гово-
рил о монополии, 
имел в виду, ко-
нечно, ваших за-
падных конку-
рентов. Наши 
производители 
уже сейчас дока-
зывают и дока-
зали, что они 
могут рабо-
тать лучше. 
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Сергей Собянин: Открыли еще пятнадцать центров для людей старшего возраста 

Классическая музыка дарит положительные эмоции

Вчера мэр столицы Сергей 
Собянин открыл новый центр 
«Московского долголетия» 
в Восточном Дегунине.
 Одновременно с ним зарабо-
тали еще 14 центров в раз-
ных районах города. 

Иностранный язык, сканди-
навская ходьба, танцы, рукоде-
лие, спортивный досуг — 
в центрах «Московского долго-
летия» горожанам серебряно-
го возраста скучать некогда. 
Можно сесть за парту и после 
55 лет выучить, к примеру, ки-
тайский. Или опередить вну-
ков в знании современных гад-
жетов. А можно открыть в себе 
таланты художника, поэта, 

гончара или кулинара. Глав-
ное — желание, остальное — 
приложится. Тем более что та-
кие занятия для москвичей 
старшего возраста бесплатны, 
а теперь стали еще доступнее 
благодаря открытию сразу 
15 новеньких центров.
В каждом центре «Московско-
го долголетия» оборудованы 
спортивные залы для разных 
направлений: тренажеры, йо-
га, пилатес и многое другое. 
Отдельно в тихой гостиной — 
зона для игр: пинг-понг, шах-
маты и шашки, бильярд. В ме-
диагостиной проходят лекции 
и мастер-классы, просмотры 
фильмов. В этом сезоне для 
москвичей серебряного воз-
раста работают около 13 ты-
сяч групп, большинство из 
них — летом на открытом воз-
духе. Занимаются в них почти 
42 тысячи пенсионеров.

— В 2018 году начали разви-
вать систему «Московское 
долголетие», — напомнил 
Сергей Собянин, посещая 
один из открывшихся центров 
в Восточном Дегунине. — Года 
три назад подали идею создать 
еще и клубы долголетия. Ста-
ли обустраивать. И в этом году 
практически во всех районах 
Москвы появятся такие клу-
бы. Сейчас их 86, а до конца 
года станет больше 120. Это 
огромный объем.
Работу эту обещают продол-
жить, разнообразив занятия 
москвичей старшего возраста.
Кроме того, вчера Сергей Со-
бянин сделал ряд важных за-
явлений в социальных сетях. 
Так, глава города объявил, 
что теперь карту москвича 
можно привязать к личному 
кабинету в приложении «Ме-
тро Москвы». Благодаря тако-

му решению почти пять мил-
лионов пассажиров с правом 
льготного проезда смогут по-
смотреть онлайн историю 
своих поездок.
Мэр отметил, что миллион 
школьников и студентов, 
в свою очередь, смогут допол-
нительно покупать льготные 
абонементы без обращения 
в кассу. 
— Родители, при необходимо-
сти, смогут увидеть передви-
жение своих детей на город-
ском транспорте. Для этого им 
нужно привязать карту мо-
сквича ребенка к своему лич-
ному кабинету, — добавил 
Сергей Собянин.
Также вчера в своем телеграм-
канале мэр поздравил сотруд-
ников архива ВДНХ с 85-лети-
ем создания фонда. В архиве 
ВДНХ хранятся больше 500 ты-
сяч фотографий и 153 тыся-

чи исторических документов 
о главной выставке страны.
— Здесь можно найти инфор-
мацию о сотрудниках и меро-
приятиях, которые проходи-
ли на территории в разные 
годы, а также чертежи пави-
льонов и периодические изда-
ния ВДНХ, — написал глава 
города. 
Еще одно заявление мэра Мо-
сквы, опубликованное в соц-
сетях, касалось поддержки 
столичных инвесторов. 
— Расширили меры поддерж-
ки инвестпроектов по строи-
тельству спортивных объек-
тов. Специальный статус инве-
стиционного приоритетного 
проекта снизит для застрой-
щиков нагрузку по региональ-
ным налогам до 25 процен-
тов, — заявил он.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru 

Глава муниципального окру-
га Щукино Мария Ким рас-
сказала «ВМ» о том, что на-
страивает ее на плодотвор-
ный рабочий день.

Как говорит Мария Ким, ее 
утро начинается в 6 часов. По 
натуре она «жаворонок», так 
что встает утром легко. И для 
нее важно, чтобы начало дня 
было спокойным, размерен-
ным и несуетливым. 
— Но я и ложусь не поздно, 
стараюсь придерживаться ре-
жима, — поясняет она. — Сре-
ди утренних ритуалов — обя-
зательный просмотр новост-
ных программ. Это мне дает 
такой своеобразный настрой 
на день. И, конечно же, зав-
трак, я из тех людей, кто его не 
пропускает никогда. 
По словам Марии Валерьев-
ны, каши она не любит, а отда-
ет предпочтение различным 
сырам.
— Я большой сыролюб. И во 
время наступления санкций 
немного пострадала, — улы-
баясь, говорит она. — Но сей-

час уже нашла для себя другие 
сорта сыра российского про-
изводства. И надо признаться, 
они прекрасного качества.
Тем временем стрелки часов 
приближаются к 8:00, в это 
время Мария Ким выходит из 
дома на работу. 
— Я счастливый человек, моя 
работа находится в пешей до-
ступности от дома. Проживаю 
в районе Хорошево-Мневни-
ки, а работаю в Щукине. Став 
главой муниципального окру-
га, закрепила за собой при-
вычку ходить на работу пеш-
ком. Это очень полезно для 
здоровья и в то же время пози-
тивно настраивает на рабо-
чий день. 
Дорога до работы занимает 
около сорока минут. Мария 
Валерьевна говорит, что успе-
вает за это время проанализи-
ровать события предыдущего 
дня, определить задачи пред-
стоящего.
— А потом могу в качестве 
тренировки памяти повто-
рить стихотворения наизусть 
или иностранные слова. Так 

как я по профессии преподава-
тель немецкого языка, то ста-
раюсь не утерять этот навык. 
Любые положительные эмо-
ции, считает Мария Валерьев-
на — это то, что в первую оче-
редь делает нашу жизнь ярче 
и интересней.
Такие эмоции Марии Ким да-
рит классическая музыка. 
— Она меня вдохновляет. Но 
скажу честно, что так было не 

всегда. В детстве я ходила 
в музыкальную школу. И от-
нюдь не от большой любви 
к искусству, а потому что была 
прилежным и послушным ре-
бенком. И последние годы на-
турально там «тянула лямку». 
Единственным плюсом было 
то, что я была неплохим дет-
ским конферансье и мне раз-
решали вести концерты, снис-
ходительно относясь к моей 

учебе, — делится воспомина-
ниями Мария Ким. — И лишь 
с годами я не только поняла, 
но и искренне полюбила клас-
сику. Сегодня с  огромным 
удовольствием посещаю кон-
церты классической музыки. 
И эта любовь, как оказалось, 
была заложена еще в  детстве, 
в той самой моей музыкалке. 
Буквально через несколько 
минут начнется очередной ра-
бочий день главы муници-
пального округа Щукино. 
И каким он будет, сказать од-
нозначно сложно.
— Часто бывает так, что один 
рабочий день совершенно не 
похож на другой. И в этом 
разнообразии есть та дина-
мика, которая мне очень нра-
вится, — отмечает Мария 
Ким. — Люблю работать 
с людьми, реализовывать но-
вые проекты, соединять несо-
единимое, а также вдохнов-
лять и инициировать. Если 
раньше моя работа на посту 
директора школы была связа-
на с организацией жизни об-
щеобразовательного учреж-
дения, то сейчас она напря-
мую связана с любимым рай-
оном столицы! 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru 

ДЕНЬ МЭРА

Вчера 13:37 Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) встретился с первыми посетителями 
центра «Московское долголетие» в районе Восточное Дегунино

Москвички Светлана 
Данилкина и Маргарита 
Вознесенская (справа) 
любуются на ВДНХ 
цветущими розами

КРОМЕ ТОГО
Сегодня в парке искусств «Музеон» в районе Якиман-
ка стартует трехдневный фестиваль редких автомо-
билей «Автокультура». Посетители увидят около 
130 эксклюзивных моделей из частных коллекций, 
музейных складов и реставрационных мастерских. 
Организаторы предлагают взглянуть на автомобили 
как на элемент искусства и заодно принять участие 
в мастер-классах, конкурсах, а также посетить лекто-
рий. На фестиваль пригласили известных деятелей 
в мире автопрома, автоспорта и смежных областей. 

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Танго передает 
все оттенки чувств

Действующий чемпион мира 
по аргентинскому танго 
Максим Герасимов (на фото) 
уверен: главные достоинства 
Москвы — в тех районах, 
которые получают рост. В бе-
седе с «ВМ» он рассказал, 
за что любит Новую Москву. 

Максим Герасимов с детства 
занимался бальными танца-
ми, мечтал о карьере бальни-
ка. Много тренировался, от-
тачивал свои танцевальные 
навыки. И наконец стал чем-
пионом России, мастером 
спорта. А затем увлекся арген-
тинским танго. 
— В бальных танцах нет таких 
кипящих искренних эмоций, 
как в аргентинском танго. Нет 
и настоящего проявления 
внутренней составляющей. 
Зато она может стать одним 
из главных элементов танго. 
Это своеобразный открытый 
диалог между мужчиной 
и женщиной. Это движения 
под динамичную музыку, где 
ты вправе импровизировать, 
показывать все, что есть вну-
три, — рассказывает Гераси-
мов. — Говорят, что танго — 
это страсть. Отчасти это так. 
Но еще это про дружбу, отно-
шения и самые разные оттен-
ки чувств и эмоций. 
С нынешней партнершей по 
танцам — аргентинкой Агу-
стиной Пиаджио — они стали 
«бронзовыми» и «золотыми» 
призерами чемпионатов ми-
ра по танго. В нынешнем году 
пара готовится к очередным 
отборочным состязаниям 
международного уровня. 
А еще они организовали рос-
сийский чемпионат, который 
прошел на ВДНХ. 
— Решили выкупить франши-
зу для официального события 
и провести свой чемпионат. 
В жюри выбрали международ-
ных победителей и кураторов 
из Аргентины и Италии, — со-
общил Максим Герасимов. — 
Танцоры не могут так долго без 
танго, поэтому и взяли все 
в свои руки, решив развивать 
это направление максимально 
активно. Как итог — 100 пар 

участников! Для первого 
раза — хороший результат. 
Сам Максим, который любит 
природу, в качестве места жи-
тельства выбрал Новую Мо-
скву. А точнее, одну из точек 
роста этого округа — Прок-
шино.
— Здесь и интересно, и не так 
шумно и суетно, как в самой 
столице. У меня насыщенная, 
активная работа, после кото-
рой хочется побыть поближе 
к природе. Вот и квартиру вы-
бирали у реки и леса. Это та-
кое место, где можно отды-
хать и телом, и душой, — при-
знался он. — Тем более что 
Новая Москва сейчас доста-
точно бурно развивается. 
Чемпион по аргентинскому 
танго отмечает: его радует ре-
шение о строительстве круп-
ного горнолыжного кластера 
в Прокшине. 
— Аквапарк, музей ретромо-
билей, жилищное и социаль-
ное строительство — это все 
то, что строилось рядом с ме-
стом, где я живу. И строилось 
быстро и хорошо, что искрен-
не удивляет, — говорит он. 
Побывав в разных странах, 
Максим Герасимов признает-
ся, что очень любит столицу. 
И свою страну. Поэтому уез-
жать из нее и из Москвы нику-
да не собирается. 
— Это внутреннее состоя-
ние — любить Россию. Даже 
когда приезжаешь на чемпио-
наты в другие страны, вну-
тренний голос говорит о том, 
что всегда приятно вернуться 
домой, — отмечает он.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

МАЛЕНЬКАЯ СТОЛИЦА

Вчера 08:47 Глава муниципального округа Щукино 
Мария Ким у входа в здание администрации 

Максим Герасимов — дей-
ствующий чемпион мира 
по аргентинскому танго 
в категории «танго-са-
лон», чемпион Евро-
пы-2018, абсолютный чем-
пион России. В 2019 году 
стал чемпионом мира 
по танго, перетанцевав 
всех, даже хозяев первен-
ства — аргентинцев. Тогда 
жюри впечатлило танго 
именно «по-русски». 
В мире сейчас проводится 
огромное количество со-
ревнований по аргентин-
скому танго, но главным 
с 2003 года остается чем-
пионат мира в Аргентине. 
Перед этим мундиалем 
проходят отборочные ту-
ры разного уровня.

справка

досье
Ким Мария Валерьевна 
родилась 1 октября 
1971 года в Москве. 
В 1993 году окончила 
Московский государ-
ственный педагогиче-
ский институт имени 
В. И. Ленина. 
Сразу же после оконча-
ния педагогического 
вуза Мария Ким стала 
трудиться преподавате-
лем немецкого языка 
в ГБОУ «Немецкая шко-
ла № 1212». Через семь 
лет, в 2000 году, Мария 
Валерьевна заняла пост 
директора этого обра-
зовательного учреж-
дения. 
В 2012 году ее избрали 
депутатом Муниципаль-
ного собрания внутри-
городского муници-
пального образования 
Щукино. В 2016-м была 
переизбрана в данное 
собрание. 
Награждена званием 
«Почетный работник 
общего образования».

Мы продолжаем нашу постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Сегодня на этих страницах вы узнаете, где открылись новые центры «Московского долголетия», какие достопримечательности 
есть в районе Крылатское, как эволюционировала столичная библиотечная система за свою долгую историю и какие события скоро пройдут в районах города. 
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Дарите людям 
настроение 

2 июля отмечается Междуна-
родный день сюрпризов 
и подарков.  «ВМ» узнала 
у руководителей столичных 
ведомств, какие самые не-
обычные презенты они пре-
подносили или получали 
от своих близких.

ДЕНИС БЕЛЯЕВСКИЙ 
РУКОВОДИТЕЛЬ АППАРАТА СОВЕТА 
ДЕПУТАТОВ МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ОРЕХОВОБОРИСОВО ЮЖНОЕ

На мой взгляд, ценность по-
дарка определяется не его сто-
имостью, а тем, что даритель 
подчеркивает свое особое от-
ношение к человеку. Пожа-
луй, одним  из самых интерес-
ных подарков, что я дарил, 
стало поздравление, написан-
ное скорописью XVII века в со-
ответствующей стилистике. 
Начиналась оно словами «Бо-
жией милостию боярину...». 
Подарок получился недоро-
гой, но очень необычный и от 
чистого сердца.  

ЕЛЕНА КОЛЕСОВА
ГЛАВА УПРАВЫ РАЙОНА ЛИАНОЗОВО 
ГОРОДА МОСКВЫ

Самый необычный подарок 
я дарила коллеге по работе. 
В далекой галактике его име-
нем была названа звезда, 
и к ней оформлялся очень 
красивый документ с реги-
страцией этого момента. 
В мощный телескоп можно 
было наблюдать ее в созвез-
дии Андромеды.

КИРИЛЛ ЩИТОВ
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

Подарки бывают разными, но 
самое главное — то, что мы де-
лаем для других. Особенно 
для тех, кто нуждается в не-
большом стимуле быть чуточ-
ку храбрее. Как бы мне хоте-
лось сделать так, чтобы все 
дети никогда не болели. Но, 
к сожалению, чудес не бывает. 
Каждый год мы поддержива-
ем малышей, находящихся на 
лечении в московских боль-
ницах с помощью акции «Ко-
робка храбрости». В каждом 
округе находится специаль-
ная коробка, в которую любой 
желающий может поместить 
игрушку, книжку, мозаику, 
набор для творчества. После 
того как она наполнится, ее 
отвозят в больницу. Перед бо-
лезненной процедурой или 
сложной операцией ребенок 
сам выбирает подарок — на-
граду за стойкость и муже-
ство. И это сможет его немно-
го подбодрить, подарить но-
вые позитивные эмоции. Это 
важно. За время одной из ак-

ций нам удалось собрать боль-
ше тонны игрушек. 

АЛИСА КУЧКАРОВА 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ГОРОДСКОЙ ВОЛОНТЕРСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ЗА ДОБРОТУ

Одним из самых необычных 
подарков, что мне дарили, 
стал сертификат на очень 
страшный квест с актерами. 
Я раньше очень боялась подоб-
ных мероприятий и старалась 
посещать только те, где нужно 
было разгадывать головолом-
ки и решать задачи. Однако 
этот квест мне запомнился ре-
алистичной игрой актеров, 
которые по сюжету должны 
были меня поймать, и тем, что 
мы с друзьями сплотились 
и мужественно прошли все ис-
пытания в рамках игры. Если 
не ошибаюсь, смогли даже по-
ставить какой-то рекорд. 

ЮЛИЯ СИНКЕВИЧ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
МОСКОВСКОГО АГЕНТСТВА 
РЕАЛИЗАЦИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 
ПРОЕКТОВ

Я люблю делать подарки и, на-
верное, не столько матери-
альные, сколько эмоциональ-
ные. Вот, например, на юби-
лей супругу я собрала фото-
графии с поздравлениями от 
его друзей. Все это было ском-
пановано в электронный фо-
тоальбом. Поздравлений по-
лучилось очень много. Для 
него альбом стал приятным 
и неожиданным подарком. 
Фотоколлаж ему очень понра-
вился и впечатлил.

ОЛЬГА КОСЕЦ 
МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ДЕПУТАТ 
РАЙОНА БАСМАННЫЙ

В прошлом году получили 
с мужем необычный пода-
рок — приглашение на фести-
валь «Джазовые сезоны» в му-
зее-заповеднике «Горки Ле-
нинские». Самое главное в та-
ком деле — эмоции. Благодаря 
им такой замечательный по-
дарок запоминается надолго. 
Чего только стоит игра Дениса 
Мацуева и его друзей! Не-
обыкновенное чудо! «Полет 
шмеля» на фоне буйства при-
роды звучал для меня по-
новому и с особым шармом. 
И хотя мы были несколько не 
подготовлены, не учли капри-
зов погоды, впечатления это 
не испортило. Потом совето-
вали друзьям брать пледы 
и стульчики и  отправляться 
слушать музыку. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА 
edit@vm.ru

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ

Живописные виды 
с высоких холмов
Жители Крылатского любят свой район за обилие зеле-
ных насаждений — больше половины всей его террито-
рии занимают парки. В свое время эти земли были цар-
ской вотчиной. Здесь любил бывать Иван Грозный, 
при Романовых проходила царская охота. 

Парад ретротранспорта 
пройдет в столице 8 июля. 
Колонна исторических 
трамваев и машин разных 
эпох проедет от метро 
«Новокузнецкая» до Чи-
стопрудного бульвара.
— Приглашаю горожан 
на наш традиционный парад, 
чтобы посмотреть, как вы-
глядел транспорт Москвы 
в прошлом, — сказал зам-
мэра Москвы, руководитель 
Департамента транспорта 

и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры 
Максим Ликсутов. 

■
Для выпускников запусти-
ли подкаст «Ключ к про-
фессии» о профориента-
ции и поступлении в кол-
леджи столицы. Он будет 
выходить на портале 
«Школа. Москва».
— С каждым годом все боль-
ше ребят поступают в кол-
леджи, — подчеркнула зам-

мэра Москвы по вопросам 
соцразвития Анастасия Ра-
кова. — Сегодня их выпуск-
ники получают зарплату су-
щественно выше рыночного 
заработка, даже по меркам 
столицы. Мы видим этот 
тренд и добавляем в про-
граммы обучения новые вос-
требованные специальности.  

■
В районе Ясенево старто-
вало благоустройство тер-
ритории у будущего ледо-

вого дворца. Там появится 
сквер.
— В сквере планируем сде-
лать амфитеатр, рядом с ко-
торым, по пожеланиям горо-
жан, появится сцена с наве-
сом для проведения меро-
приятий, — рассказал 
заммэра Москвы по вопро-
сам ЖКХ и благоустройства 
Петр Бирюков. — Оборудуем 
большие качели, среди 
цветников поставим четыре 
стола для игры в шахматы. 

важно

Будущих мам и новорожденных малышей окружают заботой

Жизнь в городе складывает-
ся из отдельных событий, ко-
торые происходят в его раз-
ных частях. Так, в одном 
из районов заработал роддом, 
в другом спасают культурное 
наследие, а в третьем — обу-
страивают детский парк.

Высокий уровень
«В поселке Костанаева (Фили) 
вступил в строй родильный 
дом № 2 здравотдела Киевско-
го района. <…> Роддом име-
ет несколько отделений и рас-
считан на 190 коек. На каж-
дом этаже оборудован физио-
терапевтический кабинет».
29 июня 1949 года
Год назад в районе Хороше-
во-Мневники открылся пери-

натальный центр Городской 
клинической больницы имени 
Ворохобова. За это время 
в нем родились 6 тысяч детей.
— Здесь созданы все необхо-
димые условия для того, что-
бы женщины и новорожден-
ные получали помощь на са-
мом высоком 
уровне, — под-
черкнула зам-
мэра Москвы по 
вопросам соц-
развития Ана-
стасия Ракова.
2 июня 2023 года

■
Наследие
«Более 100 лет 
простояли на 
воротах бывше-
го Опекунского совета на Со-
лянке аллегорические скуль-
птурные группы «Милосер-
дие» и «Воспитание». Автором 
их является выдающийся рус-
ский скульптор XIX века 
И. П. Витали. Скульптуры бы-

ли сделаны в 1828 году из мя-
чиковского камня. <…>
Фигуры из-за ветхости уже 
нельзя реставрировать. По-
это му со скульптур непосред-
ственно на месте сняты гипсо-
вые формы. Затем по этим 
формам будут сделаны отли-

вы с последую-
щим перево-
дом в камень. 
<…> Куда же 
денут подлин-
ники? Их загип-
суют, осторож-
но снимут с пи-
лонов и переда-
дут на хранение 
в музей».
30 июня 1955 года
Сейчас подлин-

ные скульптуры, украшавшие 
когда-то памятник в Таган-
ском районе, находятся на ре-
ставрации во Всероссийском 
художественном научно-ре-
ставрационном центре имени 
академика И. Э. Грабаря.

Работы идут «открытым мето-
дом»: за восстановлением ста-
туй можно понаблюдать во 
время экскурсии в мастер-
ские. По планам скульптуры 
будут готовы в этом году, за-
тем их передадут в музей Мо-

сковского императорского 
воспитательного дома.
28 марта 2023 года

■
Качели-карусели
«Детский парк Красногвар-
дейского района обновляется, 

украшается, отстраивается. 
На помощь администрации 
приходит молодежь из инсти-
тутов, школ, с фабрик и заво-
дов. <…> Территория парка 
небольшая, но ее сумели раз-
умно использовать. Тут пави-
льон-читальня, гимнастиче-
ский городок, выкрашенные 
в различные цвета карусели, 
качели, балансы, летние гор-
ки, танцевальная веранда».
6 июня 1947 года
Один из детских парков в со-
временной Москве появился 
в поселении Роговское. Его 
обустроили на месте бывшего 
пустыря между рекой Чернич-
кой и улицей Школьной.
— Территорию украсили фи-
гурами в виде животных, — 
рассказал мэр Москвы Сергей 
Собянин. — Ребята разных 
возрастов хорошо проводят 
время на детских площадках.
20 июня 2023 года

Мы продолжаем готовиться к столетию, рассказывая об истории главной городской газеты. В преддверии этого праздника представляем вам цикл публикаций, в которых 
на основе материалов разных лет попробуем выяснить, как сильно со временем изменились заботы столичного правительства, какие проблемы волновали депутатов не-
сколько десятилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

РЕШЕНИЯ 
ВЛАСТИ

наш век
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Библиотеки стали культурными центрами

1 июля 1862 года открылась 
Российская государственная 
библиотека (РГБ). «ВМ» уз-
нала у специалистов и исто-
риков, как эволюционирова-
ли столичные читальни, ка-
кую роль они играли в фор-
мировании культурного кода 
москвичей и как совершен-
ствуется библиотечная си-
стема сейчас. 

Прообразом столичной биб-
лиотеки в столице стала обще-
ственная читальня имени 
Ивана Тургенева, которая по-
явилась в Москве в конце 
XIX века. В то время ее посе-
щали 270–300 человек в день, 
что считалось тогда ошеломи-
тельными цифрами.
— Важно, что в этой библиоте-
ке предполагалось не просто 
чтение книг в помещении, но 
и дома. Конечно, библиотеч-
ный фонд отличался от того, 
что мы видим сейчас. Но осно-
ватели этой библиотеки — на-
пример Варвара Морозова, 
тратили значительную часть 
средств на то, чтобы читатели 
могли ознакомиться не только 
с литературой, но и журнала-
ми, газетами, — рассказал 
«ВМ» историк Николай По-
ляков. 
Сама библиотека располага-
лась на Тургеневской площа-
ди. Многие отмечали, что, 
в отличие от остальных бес-
платных общегородских биб-
лиотек, Тургеневская всегда 
славилась большим объемом 
мировой литературы.
— Что касается Российской 
государственной библиотеки, 
то на первых порах она вос-
принималась больше как му-
зей. Все дело в том, что чи-
тальня как раз входила в со-
став Московского и Румян-
цевского музеев, открытых 
там. В библиотеке можно бы-
ло не только взять книгу для 
чтения, но и ознакомиться 
с редкими рукописями. По-
явились и отделения с книга-
ми по определенным направ-
лениям, например по нумиз-
матике, — рассказывает По-
ляков. 
Тяжело пришлось многим сто-
личным читальням в годы Ве-
ликой Отечественной вой-
ны — к этому времени обще-
доступных библиотек насчи-
тывалось чуть более 100. 
Однако большинство из них 
продолжали работу — в плохо 
отапливаемых помещениях 
и со скудным штатом сотруд-
ников.
— Основную массу читателей 
в те годы составляли учащие-
ся, тогда уже можно было най-

ти много литературы по фило-
софии, искусству, иностран-
ным языкам. Начался бум на 
детскую литературу, многие 
стали пополнять именно этот 
раздел, — отметила культуро-
вед Нина Степанова.
Сегодня библиотеки — это не 
просто читальни, а настоящие 
культурные центры. Всего 
в городе расположено 440 уч-
реждений, где можно не толь-
ко взять книгу, но 
также поработать, 
посетить секцию 
и даже музей. 
Например, в биб-
лиотеке № 110 
в районе Выхино-
Жулебино разме-
стился Центр при-
фронтовых поэтов 
и собраны редкие 
издания военных 
лет. Это мемори-
альное простран-
ство, сочетающее в себе экс-
позицию, посвященную фрон-
товому быту и творчеству по-
этов-фронтовиков во время 
Великой Отечественной вой-
ны. Их литературное насле-
дие — это единственный 
в своем роде книжный фонд, 
в который вошли сочинения 
более 60 авторов, включая как 
массовые, так и редкие изда-
ния. К примеру, сборник сти-
хов Константина Симоно-
ва 1942 года, найденный на 
полке буккроссинга библио-
теки № 110.

— У нас несколько лет назад 
был капитальный ремонт. 
Важно, что благодаря город-
ской программе реновации 
библиотек читальни стано-
вятся гораздо современнее — 
они перестали ассоцииро-
ваться у всех с чем-то скучным 
и старомодным. Сегодня здесь 
можно достаточно быстро 
оформить электронный би-
лет, найти актуальные новин-

ки от ведущих мировых авто-
ров, а также поработать в ко-
воркинге, — рассказала заве-
дующая учреждением Ольга 
Фатееева.
А совсем недавно после капи-
тального ремонта в районе 
Лефортово открылась библио-
тека № 119. Важно, что там 
старались сделать акцент 
именно на культурную по-
вестку — на ее базе появился 
первый культурный центр 
Юго-Восточного округа, где 
можно узнать обо всех акту-
альных мероприятиях и запи-

саться в кружки. Также там 
полностью обновили литера-
турный фонд — для читателей 
появилось больше книг об ис-
кусстве, которые всегда поль-
зовались популярностью.
— Мне очень нравится, что 
книг для подростков стало го-
раздо больше. Раньше хоро-
шей литературы практически 
не было, — отметил посети-
тель библиотеки Павел Фисич. 
А еще именно на открытии 
этой библиотеки он познако-
мился с новыми друзьями — 
Александром и Игорем, с ко-
торыми теперь тесно общает-
ся. Ребята живут рядом с биб-
лиотекой и регулярно прихо-
дят туда, чтобы просто поси-
деть в красивой обстановке 
и полистать приключенче-
скую литературу. 
Кстати, на сегодняшний день 
москвичи оформили уже бо-
лее 50 тысяч электронных чи-
тательских билетов на mos.ru. 
Такой билет позволяет брать 
книги в любой столичной би-
блиотеке и пользоваться спе-
циализированным городским 
сервисом. Чтобы оформить 
билет, достаточно прийти 
в любую городскую библиоте-
ку вместе с паспортом, и через 
пять минут он будет уже у че-
ловека в руках. С помощью 
билета можно также брониро-
вать популярные издания за-
ранее. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА 
r.lebedeva@vm.ru

18 июня 15:03 Актриса Ирина Степанова на открытии библиотеки № 199 в Лефортове после 
капремонта. Там показали спектакль по произведениям Александра Пушкина

НА СЕМИ 
ХОЛМАХ

В современных 
читальнях есть 
даже свои 
музеи

1 июля 1979 года. В одном из столичных роддомов врач 
проводит осмотр мамы и двух ее малышей
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По данным управы района Крылатское и mos.ru 

1204,46 га
площадь 
района Крылатское

РАЙОН КРЫЛАТСКОЕ

175
зеленых гектаров

Крылатских холмов — 
для тех, кто ищет 

тишины и гармонии  
с природой

83
тысячи человек —
население района 

Крылатское

Герб района 
Крылатское

Велотрасса 
в Крылатском 

открыта к Олимпиаде 
1980 года. 

Функционирует 
до сих пор

Гребной канал. Здесь проходят  трени-
ровки и соревнования по гребле 

на байдарках и каноэ

Дом «Кардиолог», или Чазовский 
дом, был построен для Российского 

кардиологического центра в 80-е годы

Памятник крылатой Девочке на шаре 
стал неофициальным символом района

Церковь Рождества Пресвятой 
Богородицы

ДОСТОПРИМЕЧАТЕЛЬНОСТИ

175
зеленых гектаров

Крылатских холмов —
для тех, кто ищет

тишины и гармонии 
с природой

Велотрасса 
в Крылатском

открыта к Олимпиаде 
1980 года. 

Функционирует 
до сих пор

Библиотеки

Поликлиники

Школы

Детские сады

КОЛИЧЕСТВО СОЦИАЛЬНЫХ УЧРЕЖДЕНИЙ

3

3

16*

11*

*   государственные учреждения. 
В районе также 6 частных школ 
и 11 частных детских садов
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Иностранные наемники понесут 
ответственность 

Экспонаты музеев Донбасса 
сохранят историю 

Следственный комитет РФ 
ведет дело о наемничестве 
против воюющих на стороне 
Украины иностранцев, в нем 
фигурируют 160 человек. 
Об этом вчера сообщил СК. 

По информации ведомства 
в украинской армии воюют 
более двух тысяч граждан дру-
гих государств. Но по уголов-
ному делу фигурирует только 
часть из них.
— Во взаимодействии с Мин-
обороны России и другими 
службами собраны доказа-
тельства участия наемников 
из Грузии, США, Латвии, Шве-
ции и других государств. Ве-
дется уголовное преследова-
ние 160 иностранцев из 
33 стран, — сообщили в пресс-
службе Следственного коми-
тета РФ.

Ветеран МВД, бывший следо-
ватель, майор юстиции в от-
ставке Андрей Фролов расска-
зывает, что дело было возбуж-
дено по статье 359 Уголовно-
го кодекса «Наемничество» 
и наказание предусмотрено 
от 7 до 12 лет.
— Эта статья предусматрива-
ет ответственность для ино-
странцев, которые умышлен-
но участвуют в вооруженном 
конфликте против России, — 
рассказывает Андрей Фро-
лов. — И не важно, что фигу-
ранты уголовного дела нахо-
дятся на территории других 
государств и пока недосягае-
мы для наших правоохраните-
лей. Ведь у Следственного ко-
митета уже есть доказатель-
ства участия иностранцев 
в боевых действиях. А значит, 
ответственность настигнет 
виновных. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Руководители Государствен-
ного исторического и Луган-
ского краеведческого музеев 
подписали соглашение о со-
трудничестве. Корреспон-
дент «ВМ» узнал, какие но-
вые экспозиции представят 
учреждения. 

Договор с Луганским крае-
ведческим музеем поможет 
в создании новых совместных 
с луганскими коллегами экс-
позиций, посвященных в том 
числе истории донского каза-
чества. Об этом сообщил ди-
ректор Государственного 
исторического музея Алексей 
Левыкин. 
— Мы создаем экспозицию 
российского казачества, 
а в состав учреждения наших 
коллег входит музей станицы 
Луганска. Эта территория свя-
зана с историческими собы-
тиями и деяниями тех людей, 

которые происходили из ста-
ницы Луганской. Поэтому по-
мощь коллег будет очень нам 
полезна, — рассказал Левы-
кин. — Кроме того, мы готовы 
будем оказать методическую 
помощь и поддержку при 
учетных работах по включе-
нию экспонатов в госкаталог 
музейного фонда РФ. 
Также Левыкин отметил, что 
роль исторических и краевед-
ческих музеев значительно 
возрастает. 
— Это связано с тем, что ре-
сурс данных учреждений по-
могает сохранить знания об 
истории нашей страны, — от-
метил Левыкин. — Кстати, это 
не первое наше соглашение 
между музеями регионов Рос-
сии. Ранее мы начали сотруд-
ничество с Донецким крае-
ведческим музеем. 
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@vm.ru

Многодетные мамы отправляют 
шебекинцам третью машину с помощью
С первых июньских обстре-
лов ВСУ приграничного горо-
да Шебекино москвички 
из региональной обществен-
ной организации «Наши 
дети» в районе Текстильщи-
ки отправляют гумпомощь 
пострадавшим.

Памперсы, детские вещи, 
корм для животных, домаш-
няя утварь, шампуни, мыло, 
консервы, йод, перекись... Это 
лишь первое, самое необходи-
мое, что собрали за неполный 
месяц многодетные мамы из 
организации «Наши дети». 
Они уже отправили в двух «Га-
зелях» на приграничную тер-
риторию партию гуманитар-
ной помощи. 
Теперь воспитывающие трех, 
а то и более детей москвички 
комплектуют очередную, тре-
тью машину. 
Руководитель региональной 
общественной организации 
«Наши дети» Ирина Боровова 
вспоминает, что в эфире теле-
каналов еще не прозвучали 
первые сводки об обстрелах 
с территории Украины, а у нее 
уже разрывался телефон от 
входящих звонков. А на дворе 
стояла ночь... 
— Наши давние друзья из 
местного фонда «Белогорье 
против детского рака» звони-
ли. Говорят: «У нас беженцы. 
Тысячи. Не хватает посуды, 
простыней и другого бе-
лья», — вспоминает Ирина 
Боровова. — Мы с ними давно 
наладили отношения, поэто-
му сразу же отозвались на их 
просьбу помочь. 
Еще в доковидное время Ири-
на объединила вокруг себя 
таких же многодетных роди-
телей, как она, чтобы друг 
друга поддержать нехитрой, 
но очень важной помощью: 
одеждой, утварью, советами. 
Во время пандемии подтяну-
лись и волонтеры, с которыми 
они вместе наладили достав-
ку продуктов и лекарств по-
жилым, больным москвичам. 

— До сих пор помню, как одна 
из продуктовых сетей привез-
ла девять тонн продуктов, 
и наше небольшое помеще-
ние центра оказалось забито 
ценными макаронами, му-
кой, растительным маслом 
и другой снедью от пола до по-
толка, — говорит Ирина.
А потом началась спецопе-
рация. 
— Вместе с единомышленни-
цами мы организовали «кру-
жок по интересам» и начали 
вязать носки для ребят на пе-
редовой из особой, специаль-
но выделанной, шерсти. Сей-
час уже освоили мастерство 
плетения маскировочных се-

тей: связали и отправили на 
передовую более 100 штук, — 
делится Ирина.
Она рассказывает, что боль-
шую помощь оказывают жи-
тельницы старшего поко-
ления. 
— Они расписали между со-
бой график и теперь пооче-
редно вяжут с 10:00 до 
22:00, — добавляет Боровова. 
В Белгородскую область гума-
нитарная помощь от москви-
чей поступает на десятки пун-
ктов, где между пострадавши-
ми, оставшимися без крыши 
над головой местными жите-
лями распределяют еду, посу-
ду, одежду. 

Но в Текстильщиках собира-
ют грузы и погабаритнее — 
газовые плиты, палатки, рас-
кладушки, раскладные столы, 
а еще тонометры, глюкоме-
тры, аптечки, важные лекар-
ства, которые московские 
производители продают по 
себестоимости, а то и ниже. 
— Сейчас мы озадачены сбо-
ром кровоостанавливающих 
средств, в которых нуждаются 
наши бойцы на передовой, — 
рассказывает Ирина.
Помогает организация и бе-
женцам с Украины. Ирина, на-
пример, разместила у себя до-
ма семью с тремя детьми, од-
ного из которых поразила 
опухоль головного мозга.
— Мы помогли устроить ре-
бенка на лечение в клинику 
Бурденко. Если в сердце живет 
сострадание — иначе жить 
невозможно, — разводит ру-
ками Ирина Боровова.
А ранней весной вместе со 
своей помощницей и курато-
ром центра Валентиной Зло-
деевой она лично поехала 
с грузом на Донбасс, откуда 
поступил необычный запрос: 
просили привезти книги. 
— Причем не бестселлеры, 
мелодрамы, нон-фикшен, 
а Пушкина, Некрасова, Лер-
монтова, Гоголя, Чехова, До-
стоевского, Толстого... Люди 
жаждали русской класси-
ки, — говорит Ирина.
И, когда женщины приехали 
в православную общину, ах-
нули: среди распутицы, до-
рожной грязи, под тяжелым, 
затянутым дымкой небом рас-
цвел сад нежнейшей сакуры. 
Как будто свыше подали знак, 
как их здесь ждали. 
И, как только к подъезду дома 
на улице Юных Ленинцев 
в Текстильщиках прибудет 
машина за следующей пар-
тией груза, со своих работ 
в помощь мамам придут па-
пы, чтобы загрузить неподъ-
емные коробки.
ВИТАЛИЙ ЛЕСНИЧИЙ
v.lesnichiy@vm.ru

Вчера 11:47 Москвички Валентина Злодеева (слева)
и Ирина Боровова готовят новый рейс гумпомощи 
в Шебекино

Уничтожил засаду врага
Старший сержант Осман 
Гюлахмедов (1) вместе 
со своим отделениемдви-
гался в колонне бронетех-
ники к линии боевого со-
прикосновения. По ходу 
маршрута Гюлахмедов об-
наружил диверсионную
группупротивника, которая 
готовила засаду на пути 
следования российских 
подразделений. Старший 

сержант приказал своему 
отделению спешиться 
и занять боевые позиции. 
После этого Осман Гюлах-
медов вместе со своими 
подчиненными при помо-
щи личного оружия и руч-
ных гранатометов уничто-
жил до десяти солдат ВСУ 
и две пулеметные точки 
противника.

Подавил пулеметные 
расчеты противника 
Рядовой Сергей Лыси-
ков (2) в составе маневрен-
ной тактической группы ВС 
РФ освобождает населен-
ные пункты от украинских 
радикалов. На одном 
из заданий Лысиков огнем 
из пулемета ликвидировал 
дозорную группу солдат 
ВСУ. Затем рядовой занял 
выгодную позицию и обе-
спечил прикрытие своей 
роты, подавив огневые точ-
ки и три пулеметных расче-
та украинских радикалов.

Отразил атаку ВСУ
Младший сержант Леонид 
Галица (3) в составе танко-
вого экипажа оборонял 
один из населенных пун-
ктов от наступающих при 
поддержке БТР и БМП 
украинских радикалов. Не-
смотря на превосходящие 
силы противника, Галица, 
совместно с другими рос-
сийскими подразделения-
ми, отразил атаку ВСУ. 
В бою младший сержант 
помог уничтожить большое 
количество живой силы 
украинских радикалов, 
а также около 15 боевых 
бронированных машин 
врага, в число которых вхо-
дила иностранная техника. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

3

Волонтеры наладили выпуск 
перевязочных материалов
Совет ветеранов поселения 
Вороновское в Новой Москве 
создал свое волонтерское 
объединение, которое под-
держивает солдат, находя-
щихся в зоне СВО. Ветераны 
помогают воинам материаль-
но, а также отправляют 
на линию соприкосновения 
одежду, обувь, посуду. 
А еще наладили выпуск 
комплектующих для такти-
ческой аптечки.

Помогать нашим бойцам Со-
вет ветеранов поселения на-
чал с первого дня специаль-
ной военной операции. 
— Сначала мы собирали про-
дукты, воду и другие позиции, 
которые могут помочь нашим 
военным. Также собирали 
деньги и сдавали их в Совет 
ветеранов ТиНАО. Решаем мы 
и другие важные для армии 
и страны задачи, стараемся 
внести свой посильный вклад 
в победу, — говорит председа-
тель Совета ветеранов поселе-
ния Александр Туришин.
К примеру, когда в Луганске 
и Донецке украинские наци-
сты разбомбили два детских 
дома, всех ребят перевезли 
в Подмосковье. Вороновцы 
собрали для них две машины 
детских вещей, игрушек 
и школьного инвентаря. 
Также они побывали в Центре 
патриотического воспитания 
в районе Бутово, где посмо-
трели, как работает находя-
щееся при центре производ-
ство по изготовлению перевя-
зочных материалов. Анало-
гичное предприятие решили 

наладить у себя. Нашлись 
спонсоры и меценаты, постав-
ляющие сырье. Теперь в Воро-
новском каждый день гото-
вится новая партия индивиду-
альных перевязочных паке-
тов, салфеток, пеленок для 
хирургических операций. 
Небольшое производство ра-
ботает каждый день под руко-
водством председателя ко-
миссии по патриотическому 
воспитанию Совета ветера-
нов Ларисы Пироговой. Гото-
вую продукцию отвозят в Бу-
тово. Здесь комплектуются 
гуманитарные грузы для во-
еннослужащих в зоне СВО, их 
организованно передают на 
фронт. 
— Помимо этого мы продол-
жаем реагировать на запросы 
военных. Наши женщины вя-
жут носки, собирают гумани-
тарную помощь для семей, 
пострадавших от обстрелов 
украинских боевиков, — го-
ворит Пирогова. 
Актив производственной 
группы собирается в Совете 
ветеранов, где развернуто 
производство. Признаются, 
что с началом активной во-
лонтерской деятельности их 
жизнь сильно изменилась. 
Раньше они часто проводили 
выходные с семьей, сейчас на 
все это не хватает времени. 
— Понятно, что не все могут 
трудиться по вечерам в нашем 
импровизированном цеху. Но 
равнодушных нет. Кто не мо-
жет в силу своего здоровья ра-
ботать с нами, помогают чем 
могут. Кто-то переводит день-
ги, другие собирают по-

мощь, — говорит Александр 
Туришин.
А недавно волонтеры налади-
ли производство так называе-
мого сухого душа, или, как его 
еще называют, солдатского 
душа, в который иногда даже 
закладывают сладкие сюр-
призы — конфеты-карамель-
ки для воинов.
Сегодня волонтеры приступи-
ли к выполнению новой зада-
чи. По призыву ветеранской 
организации ТиНАО для уча-
щихся донбасских школ они 
собирают книги, которые за-
тем поступят в школьные би-
блиотеки новых территорий 
страны. Уже собрано несколь-
ко сотен книг . Этот груз в са-
мое ближайшее время отпра-
вят на Донбасс.
БАХТИЕР АБДУЛЛАЕВ
b.abdullaev@vm.ru

28 июня 18:35 Волонтеры поселения Вороновское Татьяна Савина, Лариса Пирогова 
и Тамара Туришина (слева направо) занимаются комплектацией тактических аптечек

Министерство обороны Рос-
сии рассказало о больших по-
терях Киева на Южнодонец-
ком и Запорожском направ-
лениях.
— Потери противника на дан-
ных направлениях за сутки со-

ставили до 135 украинских во-
еннослужащих, две боевые 
бронированные машины, че-
тыре автомобиля, три гаубицы 
Д-20, орудия «Мста-Б» и Д-30, 
а также самоходная артилле-
рийская установка «Гвозди-
ка», — сообщил официальный 
представитель Минобороны 
России генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков. 
Также, по его данным, силами 
Российской армии ликвиди-
ровано место хранения ору-
жия вооруженных сил Украи-
ны в ДНР. 
— В районе населенного пун-
кта Выемка Донецкой Народ-
ной Республики уничтожен 
склад боеприпасов 10-й горно-
штурмовой бригады ВСУ, — 
рассказал Конашенков. 
В свою очередь, врио главы 
Донецкой Народной Респу-
блики Денис Пушилин отме-
тил, что ситуация в Артемов-
ске остается стабильной. 

— Остается сложным, но аб-
солютно контролируемым на-
правление Артемовское, при-
чем как сам Артемовск, кото-
рый обстреливается хаотич-
но, но достаточно регулярно, 
так и фланги. Но позиции 
удерживаются, — сказал он.
Он также сообщил, что рос-
сийские военнослужащие 
улучшили свои позиции на 
Краснолиманском направ-
лении.
Под контролем сил РФ нахо-
дится и ситуация на левобере-
жье Херсонской области, зая-
вил врио губернатора регио-
на Владимир Сальдо.
— Никаких плацдармов про-
тивник там не создал, и ни-
какого наступательного по-
тенциала у него нет, — отме-
тил он.
Подполковник ЛНР в отставке 
Андрей Марочко заявил, что 
украинская диверсионно-раз-
ведывательная группа подо-

рвалась на собственных ми-
нах у села Стельмаховки.
— В ходе объективного кон-
троля в районе населенного 
пункта Стельмаховка была 
выявлена ДРГ вооруженных 
формирований Украины чис-
ленностью 12 человек, кото-
рая, используя рельеф мест-
ности, продвигалась к нашим 
передовым позициям, — ска-
зал Марочко. — В результате 
несогласованности действий 
диверсанты подорвались на 
собственных минах и, понеся 
потери в количестве четырех 
военнослужащих, отступили, 
эвакуировав раненых. 
А директор по развитию пред-
приятия — разработчика но-
вой системы подавления дро-
нов Алена Баландина сообщи-
ла, что их беспилотник уже 
поставляется в зону СВО.
— Наша разработка может 
«посадить» большинство при-
меняемых противником ти-

пов дронов. Она выполнена 
по схеме даже не ружья, а ско-
рее гранатомета РПГ — хоро-
шее отсылается к великому, — 
рассказала Алена Баландина.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Армия разбивает врага 
по всем направлениям

Российские си-
стемы ПВО 
за минувшие 
сутки сбили про-
тиворадарную 
ракету HARM, 
два снаряда 
РСЗО HIMARS 
и 11 украинских 
беспилотников.

спецоперация

28 июня 16:08 Член экипажа танка Т-80БВМ выполняет боевую задачу на уничтожение БМП и пехоты противника в зоне проведения спецоперации на Купянском 
направлении. После корректировки огня военнослужащими боевая машина ВСУ и пехота противника были вынуждены отойти

ДМИТРИЙ ПЕСКОВ
ПРЕСССЕКРЕТАРЬ ПРЕЗИДЕНТА РФ 

Для России — главное дости-
жение тех целей, которые сто-
ят перед нами, которые были 
сформулированы нашим пре-
зидентом. Эти цели будут до-
стигнуты. И есть определен-
ные усилия по тому, чтобы вы-
вести процент достижения 
этих целей в политико-дипло-
матическое русло. Но, к сожа-
лению, пока для этого предпо-
сылок нет. По этому специаль-
ная военная операция продол-
жается. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«Сухой душ» — ткань, 
пропитанная медицин-
ским средством по уходу 
за телом. Пенится при не-
большом количестве во-
ды, эффективно очищает 
и освежает кожу, не вы-
зывает аллергии и раз-
дражения, не требует 
смывания. Ткань, однора-
зовое полотенце, ин-
струкцию помещают 
в зип-пакет. В полевых ус-
ловиях комплект позво-
ляет поддерживать 
гигиену тела.

справка

громкое дело
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важно
По данным председателя Белгородской областной думы 
Юрия Клепика, в Белгородскую область со всей России 
доставлено более 700 тонн груза. В том числе 40 тонн под-
солнечного масла, крупы, сахара, сгущенки, муки 
и тушенки из Краснодарского края. 20 тонн риса, гречки, 
тушенки и средств гигиены, 50 стиральных машин 
и 30 холодильников.
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Поезд стал увлекательной 
передвижной галереей

«Внимание! Ее Величест-
во!» — Екатерина II окидывает 
взглядом электродепо «Измай-
лово». К ее появлению готов 
и тематический поезд «Крым. 
Новороссия. Россия», вагоны 
которого рассказывают ог-
ромную и интересную исто-
рию Крымского полуострова. 
240 лет назад императрицей 
был издан манифест «О приня-
тии полуострова Крымского, 
острова Тамана и всей Кубан-
ской стороны под Российскую 
Державу». Историки, рекон-
структоры и сотрудники сто-
личного Департамента транс-
порта и развития дорожно-
транспортной инфраструкту-
ры решили напомнить пасса-
жирам московской подземки 
об этой знаменательной дате. 
В честь нее и запустили кра-
сочный состав на Арбатско-
Покровской линии метро. По-
лучилась настоящая пере-
движная галерея. Побывать 
в ней может любой, заглянув 
в вагоны, как в музей.
А чтобы пользователи столич-
ной подземки смогли с голо-
вой погрузиться в историче-
скую эпоху времен правления 
Екатерины Великой, актеры 

московских театров и рекон-
структоры разыграли неболь-
шое представление. Костюмы 
подобрали под стать эпохе. 
XVIII век — это платья, высо-
кие парики, модные каблуки 
и крупные украшения.
— Платья создавали в стиле 
полонез, делали их много-
слойными, пышными, с кру-
жевами и другими роскошны-
ми атрибутами, — рассказала 
«ВМ» реконструктор, худож-
ник и мастер по костюмам Ли-
лия Иванова, сыгравшая 
в спектакле роль Екатерины 
Великой.

Под стать императрице были 
и ее фрейлины, исполнившие 
с галантными кавалерами 
старинный танец. Подмостка-
ми стало электродепо «Измай-
лово». Поезд оттуда выводили 
на синюю ветку подземки, 
а главное объявление для пас-
сажиров сделала Юлия Рома-
нова — официальный голос 
московского метро.
В вагонах состава можно по-
любоваться на крымские за-
рисовки: море, пляжи, исто-
рические места и, конечно же, 
портреты исторических дея-
телей — тех, кто повлиял на 

судьбу этих уникальных мест. 
Александр Суворов, Екатери-
на Великая, Иосиф Сталин, 
Леонид Брежнев взирают те-
перь на пассажиров. В одном 
ряду с ними знаменитые ху-
дожники и писатели, моряки 
и строители — все те, кто вос-
певал, строил и защищал чер-
номорское побережье. И про-
должает это делать сейчас.
— Красочно и познаватель-
но! — поделилась первым впе-
чатлением одна из пассажи-
ров Роза Айрапетян.
Пресс-секретарь Московского 
метрополитена Алексей Па-

сютин подчеркнул: транспор-
тники постоянно стараются 
разнообразить поездки для 
пассажиров подземки. 
— Делаем их увлекательными 
и познавательными, — сказал 
он. — Поезд «Крым. Новорос-
сия. Россия» — это дань памя-
ти прошлому нашей страны. 
Оценить получившийся ре-
зультат можно в течение полу-
года — именно столько тема-
тический поезд будет курси-
ровать по Арбатско-Покров-
ской линии. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ЮЛИЯ РОМАНОВА
ОФИЦИАЛЬНЫЙ ГОЛОС 
МОСКОВСКОГО МЕТРОПОЛИТЕНА
Уже более восьми лет в Мо-
скве курсируют яркие и кра-
сочные тематические поезда, 
которые пользуются огромной 
популярностью у москвичей 
и гостей столицы. По сути, это 
передвижные выставки, с ко-
торыми ознакомились десят-
ки миллионов пассажиров мо-
сковского метро. Благодаря 
новым инициативам получа-
ются уникальные проекты.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера из депо 
«Измайлово» 
вышел новый 
тематический 
поезд, который 
посвятили 
240-летию под-
писания Екате-
риной II мани-
феста о приня-
тии Крыма в со-
став России. 

метро 

Вчера 12:23 Актеры-реконструкторы Власта Шангай и Дмитрий Белослюдов прошлись по вагону нового тематического поезда Московского метрополитена, 
который теперь курсирует по Арбатско-Покровской линии. Он посвящен 240-летию манифеста о вхождении полуострова Крым в состав Российской державы

Немецкий специалист 
поможет «Москвичу» 

Городской спортивный проект 
получил престижную премию 

Новым гендиректором авто-
завода «Москвич» станет не-
мецкий топ-менеджер Ханс-
Петер Мозер (на фото). Его 
предшественник Дмитрий 
Пронин успешно 
возобновил про-
изводство ком-
пании.

Нынешний глава 
Дмитрий Пронин 
перейдет на пост 
председателя сове-
та директоров 
«Москвича». Он был генди-
ректором с мая прошлого го-
да, до этого работал замести-
телем руководителя Департа-
мента транспорта и развития 
дорожно-транспортной ин-
фраструктуры Москвы.
— Он все сделал правильно, 
и его задача заключалась 
в том, чтобы не дать закрыть-
ся производству и организо-
вать все так, чтобы это рабо-
тало, — говорит автоэксперт 

Игорь Моржаретто. — Перед 
заводом стоит задача — уг-
лублять локализацию произ-
водства.
Речь идет о сборке — она на-

конец станет пол-
ноценной. На заво-
де появятся сварка 
и окраска. 
— Для этого нужен 
менеджер с инже-
нерным образова-
нием и со знанием 
всех деталей произ-
водства, — говорит 

Моржаретто. — Видимо, для 
этого и был приглашен Мозер, 
который непосредственно 
зай мется этим процессом. 
По словам автоэксперта, у Мо-
зера присутствуют все необхо-
димые знания и опыт. Моржа-
ретто подчеркнул, что пригла-
шение такого специалиста — 
серьезный шаг для развития 
предприятия. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Проект «Спортивные выход-
ные» признали лучшей про-
граммой по популяризации 
спорта и здорового образа 
жизни. Вчера об этом сооб-
щили на официальном сайте 
мэра Москвы. 

Проект стал лауреатом еже-
годной премии «Спорт и Рос-
сия» в номинации «Лучшая 
программа по популяризации 
спорта и здорового образа 
жизни среди населения горо-
да Москвы». 
— Это один из самых популяр-
ных проектов в столице, соз-
данный центрами госуслуг 
и городским Департаментом 
спорта. Мы видим, как проект 
меняет людей — они начина-
ют вести здоровый образ жиз-
ни, регулярно заниматься 
спортом, достигают своих це-
лей, — рассказала замести-
тель директора по связям 
с общественностью и внутри-
корпоративным коммуника-

циям центров госуслуг «Мои 
документы» Кристина Сиро-
тинина. 
Этим летом в рамках проекта 
занятия на свежем воздухе 
проходят на 26 площадках: на 
причале Лужники — Цен-
тральный, на крыше Южного 
речного вокзала, в парке 
50-летия Октября, в саду Тех-
нопарка в инновационном 
центре «Сколково» и во мно-
гих других популярных ме-
стах Москвы. По будним дням 
в 7:00 в телеграм-канале про-
екта транслируют новые за-
рядки. Также для москвичей 
в режиме онлайн проводят 
мастер-классы по разным ви-
дам спорта и медитациям. 
График тренировок размещен 
на сайте проекта, записаться 
на них можно в любом центре 
госуслуг. Бесплатные занятия 
проводят профессиональные 
тренеры. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Спасение людей отрабатывают до автоматизма 
Вчера сотрудники МЧС Юж-
ного административного 
округа совместно с Росгвар-
дией провели масштабные 
пожарно-тактические уче-
ния по тушению возгораний. 
Корреспондент «ВМ» узнал, 
как тренируются представи-
тели ведомств.

Из окон четвертого этажа зда-
ния, расположенного на тер-
ритории учебного центра вне-
ведомственной охраны, валит 
сильный дым. Выходы из по-
стройки заблокированы, 
шансы на спасение уменьша-
ются с каждой минутой. В этот 
момент к строению подъезжа-
ют машины МЧС, которые 
в срочном порядке паркуют-
ся, чтобы оперативно достать 
жертв возгорания. По легенде 

трое сотрудников оказались 
отрезанными от путей эвакуа-
ции задымлением. Один эва-
куировался на крышу, и его 
спасли при помощи подъем-
ного механизма. Второго, ко-
торый остался на четвертом 
этаже, вывели из здания, 
а третьего унесли на носилках 
и передали скорой помощи. 
— Учения прошли на достой-
ном уровне, ведь подобные 
тренировки мы проводим раз 
в полгода, — рассказал на-
чальник 32-й пожарно-спаса-
тельной части майор внутрен-
ней службы Сергей Кара-
сев. — Для спасения жертв 
возгорания мы пользовались 
устройством «Фенист», кото-
рое надевается на голову, изо-
лируя органы дыхания и зре-
ния человека. 

Помимо ликвидации пожара, 
также организовали обучение 
и отработку навыков сотруд-
ников Росгвардии. 
— У Росгвардии есть своя 
специфика, — рассказал на-
чальник инспекции пожар-
ной безопасности войск Цен-
трального округа Росгвардии 
Иван Бубнов. — Поэтому на 
тренировках отрабатывается 
тушение пожаров при охране 
общественного порядка, ког-
да люди используют бутылки 
с зажигательной смесью.
Представители обоих ве-
домств, для которых важно 
проводить совместные уче-
ния, справляются с постав-
ленной задачей, и успешно 
спасают людей. 
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

ЕВГЕНИЙ БУТЕНИН
НАЧАЛЬНИК СЛУЖБЫ 
ПОЖАРОТУШЕНИЯ УПРАВЛЕНИЯ 
ПОЮАО ГЛАВНОГО УПРАВЛЕНИЯ 
МЧС РОССИИ ПО МОСКВЕ 

Регулярные пожарно-такти-
ческие учения проводятся
с целью тренировки личного 
состава и отработки навыков 
эвакуации людей, тушения 
пожара и изучения техниче-
ских характеристик объекта, 
из которого спасают постра-
давших. Алгоритм действий 
личного состава при чрезвы-
чайных ситуациях должен 
быть отработан до автоматиз-
ма в спокойных условиях, 
чтобы в случае реального по-
жара все сработали четко
и слаженно.

ПРЯМАЯ РЕЧЬВчера 11:24 Промышленный 
альпинист Сергей Варварин 
занят на промывке 
уникального фонтана 
«Золотой колос» на ВДНХ. 
Все работы проводятся 
вручную — ведь специалисты 
Гормоста работают с одной 
из главных достоприме-
чательностей выставки, 
ее «водной жемчужиной». 
Знаменитый фонтан, 
созданный почти 70 лет 
назад, состоит из железо-
бетонных конструкций, 
которые покрыты золотой 
и красной мозаикой разных 
оттенков. За таким панно 
нужен особый уход. Его 
натирают спецраствором 
и с помощью мягких щеток 
убирают отложения. 

фотофакт

Капотня и Московский нефтеперерабатывающий завод: меняемся к лучшему вместе
В этом году у Московского 
НПЗ юбилей — 85. По тради-
ции к значимой дате 
«Вечерняя Москва» и пред-
приятие запустили на сайте 
vm.ru совместный проект. 
Его цель — рассказать 
об истории и развитии одно-
го из наиболее самобытных 
районов столицы — Капотни. 
Ну и, конечно, о том, как 
на становление этого уголка 
повлиял завод.

Когда предприятие только по-
явилось, Капотня еще не вхо-
дила в состав Москвы и была 
рабочим поселком.
— Мы жили в бараке: 28 ком-
нат и очень широкий кори-
дор, где играли дети, — рас-
сказывает бывшая жительни-
ца Капотни Татьяна Пимено-
ва. — Вокруг были частные 
дома с огородами. После каж-
дого дождя — ручьи, в кото-
рых мы пускали кораблики, 
ведь никакого асфальта не бы-
ло. На выходных ходили в ба-
ню: билет туда стоил 18 копе-
ек. В каждой комнате было 
по 5–6 человек, отопление — 
печное. Жили, однако, друж-
но, душевно. В общем коридо-
ре стояли столы, там кипяти-
лись чайники. Постепенно 
быт в Капотне начал менять-
ся. Как рассказала Татьяна Пе-
тровна, сначала завод провел 
в барак паровое отопление, 
и топить печи стало уже не 
нужно. Затем на улицах стал 
появляться асфальт.

— Из бараков люди начали 
переезжать в красивые ста-
линские дома, которые строил 
завод, — рассказывает мест-
ная жительница Людмила Мо-
стовая. — Правда, жилья на 
всех не хватало, поэтому боль-
шинство «сталинок» были 
коммуналками: одна комната 
на семью. И все равно это была 
роскошь: после барака без 
ванной и с туалетом на улице 
жить в квартире со всеми 
удобствами считалось настоя-
щей роскошью!
Потом НПЗ стал строить и вы-
сотные дома с отдельными 
квартирами: «хрущевки», 
а потом и «брежневки». 
— Благодаря заводу появи-
лись ясли, детсад и Дом куль-
туры. Потом — пионерский 
лагерь «Ленинские искры» 
в Зюзине, где дети заводчан 
отдыхали почти бесплатно. 
И санаторий от завода откры-
ли, куда работников от проф-
кома отправляли лечиться, — 
рассказывает Татьяна Пиме-
нова. — Когда было тепло, за-
вод организовывал летний 
кинотеатр под открытым не-
бом. А еще у нас в районе стоя-
ла сцена, где на все праздники 
выступали артисты художе-
ственной самодеятельности 
из заводского клуба. Зимой
завод организовывал на ста-
дионе каток, где каждый вечер 
зажигались красивые огни, 
и мы после школы шли туда 
кататься. Стадион, кстати, то-
же построил завод.

В 1990-х район, увы, пришел 
в некоторое запустение.
Но — ненадолго. В 2010-е он 
начал серьезно меняться. 
— Капотня уникальна тем, что 
власти Москвы решили сде-
лать район образцово-показа-
тельным, — рассуждает урба-
нист Григорий Мельник. — 
Компания «Газпром нефть» по 
договоренности с мэром нача-
ла масштабную реконструк-
цию завода, поставив амбици-

озную цель: сделать завод са-
мым чистым в Европе. И эта 
цель постепенно достигается. 
Мэр же, в свою очередь, решил 
на примере Капотни показать, 
каких высот может достичь 
благоустройство бывшей «ра-
бочей слободки». Район при-
вели в идеальное состояние: 
здесь благоустроены парки, 
скверы, появились новые со-
временные скамейки, спор-
тивные и детские площадки. 

Фасады  всех домов — отре-
монтированы. Асфальт везде 
новый. А еще — на месте по-
лузаброшенной лесополосы, 
где на каждом шагу были сле-
ды костров и мусор, обустрои-
ли парк. Один из лучших 
в Москве.
— Вообще, наш район всегда 
был очень зеленым. Снача-
ла — были сады и огороды. 
Потом, когда появились вы-
сотные дома, появились очень 

уютные палисадники, став-
шие одним из символов райо-
на, — рассказывает Татьяна 
Пименова. — И вот теперь 
у нас еще и парк: на том месте, 
где мы раньше просто гуляли 
и устраивали пикники.
Экскурсовод Музея Москвы 
Андрей Клюев уверен, инте-
ресных мест в районе гораздо 
больше, чем многие думают. 
— С Капотней связано боль-
шое количество стереотипов. 

При этом многие тут даже ни 
разу не были. Между тем Ка-
потня — историческое место 
с архитектурными ценностя-
ми, зелеными зонами, разви-
той инфраструктурой и осо-
бенным, очень комфортным 
и неторопливым жизненным 
укладом, — говорит Андрей 
Клюев. 
Экскурсовод показал герб 
района — черную каплю, в ко-
торую вписана золотая ябло-
ня с семью яблоками. 
— Черная капля символизи-
рует нефть, золотой цвет — 
богатство, яблоня — процве-
тание, а ее плоды указывают 
на результативность трудов 
жителей, — пояснил Клюев.
По его словам, один из самых 
интересных с точки зрения 
архитектуры кварталов — 
второй. В нем преобладают 
дома 1940-х годов. Трех-
и четырехэтажные жилые зда-
ния, первые этажи которых 
часто были отведены под тор-
говые площади, богато деко-
рированы.
Здесь есть кронштейны под 
карнизами, циркульные за-
вершения окон и козырьки-
сандрики над ними, барелье-
фы и розетки на фасадах. Все 
архитектурные «излише-
ства», как правило, отлива-
лись на комбинатах из желе-
зобетона и стоили довольно 
дешево по сравнению с насто-
ящей лепниной.
Помогает создать уют в райо-
не и Московский НПЗ. 

Предприятие, например, по-
могло организовать возле 
заводо управления очень уют-
ный пруд с набережной. В пру-
ду все лето живут красивые ле-
беди. МНПЗ восстановил па-
мятник участникам Великой 
Оте чественной войны, кото-
рые ушли на фронт с завода 
и из прилегающего поселка. 
Но главный вклад, конечно, — 
модернизация предприятия, 
благодаря которой воздей-
ствие на окружающую среду 
снижено на три четверти! 
В общем, приезжайте в Ка-
потню, гуляйте, любуйтесь
и наслаждайтесь уютнейшей 
зеленой окраиной. Подробнее
познакомиться с интересны-
ми фактами из истории 
района можно в спецпроекте 
«ВМ» и Московского НПЗ
на сайте vm.ru, в разделе 
«Спецпроекты».
НИКИТА МИРОНОВ
edit@vm.ru

Откуда произошло назва-
ние Капотня, историки 
до сих пор спорят. Одна 
из главных версий заклю-
чается в том, что жители 
села Копотеньское, рас-
положенного на берегу 
Москвы-реки, активно 
занимались рыболов-
ством и коптили рыбу.

справка

29 апреля 2023 года. Москвичка Мария Ушакова занимается спортом в парке на берегу Москвы-реки. Капотня получила 
великолепное пространство для спорта и отдыха
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Не мечтали даже французы

Владимир Федорович, идея Новой Москвы — это 
проект мирового уровня. Не многие страны могут 
рассказать о таком расширении столицы. Москва 
в этом плане брала с кого-то пример?
Мы смотрели на опыт французских и китай-
ских коллег. Но все же можно с уверенностью 
сказать, что российская столица выбрала свой 
уникальный путь, не похожий на чей-то еще. 
Заданная планка была изначально высока — 
никто не собирался строить новые спальные 
районы и говорить, что это — еще одна часть 
нашего мегаполиса. Нет, Троицкий и Новомо-
сковский округа имеют свои центры притяже-
ния, точки роста, которые определили заранее, 
еще до официального вступления территорий 
в состав Москвы. В этом, пожалуй, одна из глав-
ных составляющих всего проекта — уверенная 
интеграция некогда разрозненных поселений 
в общую ткань столицы.
А что делает эти территории московскими?
Наши общие усилия — города, всей команды 
управленцев во главе с мэром Москвы Сергеем 
Собяниным и инвесторов. Что такое столич-
ный стандарт для всех округов? Это удобные 
транспортные связи, надежная инженерная ин-
фраструктура, а самое главное — полицентрич-
ное развитие, благодаря которому появляются 
современные жилые кварталы с рабочими ме-
стами и социальными объектами, созданными 
по самым передовым технологиям. Это и отно-
шение к людям — создавать комфортную среду 
для всех: от мала до велика, от младенцев до 
людей старшего возраста, открывать перспек-
тивы развития и роста молодежи, заботиться 
в том числе и о том, чтобы каждый человек на-
шел себе место по душе в Новой Москве. 
Вы говорили о важных составляющих развития 
Новой Москвы — ее социальной, инженерной, 
транспортной инфраструктуре. А если перевести 
все это в цифры, то сколько всего объектов вве-
дено в Троицком и Новомосковском округах 
за 11 лет?
Если говорить статистически, то за эти годы 
в Новой Москве построено около 30 миллионов 
квадратных метров самой разной недвижимо-
сти. Пятую часть занимают объекты, благодаря 
которым Новая Москва получает рабочие ме-
ста: школы, больницы, детские сады, технопар-
ки и многое другое. При этом многие объекты 
строят инвесторы. К примеру, из 86 детских са-
дов 70 возвели за счет частных капиталовложе-
ний. Из 40 школ город построил всего 11, 
остальные 29 — результат развития террито-
рий за счет средств инвесторов. Пополам за 
прошедшие годы разделили Москва и застрой-
щики объекты здравоохранения — возвели по 
девять новых медучреждений, а всего — 18. Все 
эти годы активно занимаемся развитием свя-
зей между поселениями Троицкого и Новомо-
сковского округов, а также со всей столицей. 
Для этого строим современные дороги. По по-
ручению Сергея Собянина за 11 лет сдано 
350 километров дорог, в составе которых 74 ис-
кусственных сооружения и 41 пешеходный пе-
реход. Это огромный труд дорожников, резуль-
тат которого — благополучие тысяч людей, раз-
витие присоединенных территорий. Конечно, 
параллельно продолжается активное строи-
тельство Московского метрополитена на новых 
территориях. Прокладывается новая Троицкая 
линия, продлеваются Калининско-Солнцев-
ская и Сокольническая ветки. В ближайшие го-
ды к уже построенным восьми станциям доба-
вятся еще семь.
Сейчас регионы уделяют особое внимание при-
влечению инвестиций. Сколько средств уже вло-
жено в такой мегапроект, как Новая Москва?
На сегодня можно с уверенностью говорить 
о том, что объем инвестиций в развитие Новой 
Москвы преодолел рубеж в 3,4 триллиона руб-
лей. Из них львиную долю — 2,7 триллиона — 
вложили инвесторы, город со своей стороны вы-
делил 0,7 триллиона рублей. Простая арифмети-

ка говорит, что на каждый рубль инвестиций из 
бюджета приходится практически четыре вне-
бюджетных рубля. К 2035 году мы ожидаем пре-
одоление показателя 7 триллионов рублей. И по-
тенциал Новой Москвы в этом плане огром-
ный — в правилах землепользования и застрой-
ки учтено свыше 30 миллионов квадратных 
метров жилья и 35 миллионов «квадратов» — не-
жилой недвижимости. А это значит, что для ро-
ста самых молодых округов, создания города 
будущего уже сейчас есть все, что нужно.

Удобный город

Владимир Федорович, давайте поговорим о пла-
нах. Все-таки хочется заглянуть в будущее и уз-
нать, что в Новой Москве появится еще. Начнем 
с «социалки» — сколько объектов в этой сфере 
появится в ближайшие 5 лет?
Еще раз подчеркну, что здесь главную «скрип-
ку» играют инвесторы — именно они создают 

Троицкий и Новомосковский округа завтра отметят 11-летие. В 2012-м они стали неотъемлемой частью Москвы, жизнь здесь никогда не стоит на месте. 
Если сравнивать с человеком, то ТиНАО сегодня — это как подросток, полный сил, за плечами которого уже есть приличный путь становления и перед которым 
открываются яркие перспективы. Глава Департамента развития новых территорий Владимир Жидкин рассказал «ВМ», как создать город будущего уже сейчас.

11 мая 2022 года. Владимир Жидкин у карты Троицкого и Новомосковского округов в своем кабинете

Самые молодые округа столицы продолжат удивлять масштабами преобразований

Возраст уверенного роста

Две трети 
работающих 
жителей 
трудоустроены 
недалеко 
от своего дома

Подготовила ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ 
v.chernyavskaya@vm.ru

современные жилые кварталы, в которых в обя-
зательном порядке возводятся детские сады 
и школы. Конечно, город тоже строит. Но рабо-
та эта направлена в первую очередь на закры-
тие дефицита точечно — там, где раньше не 
хватало объектов образования, где нужно ре-
шить проблему в сложившихся микрорайонах. 
В предстоящие 5 лет в Новой Москве общими 
усилиями построят 70 детских садов и 54 шко-
лы. Особое внимание уделят и объектам здра-
воохранения — их в ближайшую пятилетку по-
явится практически столько же, сколько по-
строили за прошедшие 11 лет. До конца 2028 го-
да планируется сдать 17 современных 
медицинских учреждений, оснащенных всем 
необходимым передовым оборудованием. 
Строительство спортивных сооружений — один 
из путей вовлечь как можно больше людей в за-
нятия физкультурой и ведение ЗОЖ. Каковы ре-
зультаты и планы в этом направлении?
Городской программой «Спорт Москвы» пред-
усмотрено проектирование и строительство 
самых разных объектов: ФОК с бассейном 
и тренажерным залом в поселении Мосрент-
ген, ФОК с бассейном, ледовой ареной и трена-
жерным залом во Внуковском, а также физ-
культурно-оздоровительный комплекс с бас-
сейном и тренажерным залом в Воскресен-
ском. Пожалуй, один из самых масштабных 
перспективных спортивных объектов — спорт-
комплекс на территории жилищного комплек-
са «Новое Внуково». Он станет крупнейшей 
площадкой подготовки команд по баскетболу 
и местом проведения чемпионатов, первенств, 
кубков России и других соревнований, а также 
международных спортивных мероприятий. 
Проект планируется реализовать до 2025 года.
Также в настоящее время ведется строитель-
ство спорткомплекса в поселке Киевский и ле-
довой арены в Щербинке. Продолжается реали-
зация спортивных сооружений для зимних ви-
дов спорта: горнолыжный склон в поселении 
Щаповское и всесезонный спортивно-развле-
кательный комплекс рядом со станцией метро 
«Прокшино». Адресной инвестиционной про-
граммой Москвы до 2024 года предусмотрено 
строительство Троицкой спортивно-оздорови-
тельной базы «Лесная».
Спортивные комплексы Новой Москвы обычно 
включают тренажерные и универсальные за-
лы, залы для групповых занятий, ледовые аре-
ны с трибунами, а также бассейны. Предусмо-
трены вспомогательные и административные 
помещения, подъездные дороги и парковки. 
И, безусловно, еще один плюс: ФОКи и спорт-
комплексы обеспечат работой тысячи человек. 

В целом за последние 10 лет в Троицком и Ново-
московском округах построили 11 спортивных 
объектов. 
А что можно сказать о строительстве объектов 
культуры в новых округах?
Уже сейчас в активной работе четыре объекта, 
до конца следующего года их намерены ввести 
в эксплуатацию. В планах — еще шесть объек-
тов, четыре из которых введем в рамках Адрес-
ной инвестиционной программы. 

Обеспечить тысячи вакансий

В последнее время много говорится об импорто-
замещении в самых разных отраслях. У Новой 
Москвы большой потенциал для размещения 
производственных площадок, в том числе 
и у Центральной кольцевой автодороги. Инвесто-

ры интересуются этой сферой? Есть ли у них пла-
ны по строительству новых промышленных объ-
ектов в Троицком и Новомосковском округах?
Такие планы действительно существуют, тем 
более что промышленное развитие Новой Мо-
сквы идет параллельно с расширением ее 
транспортного каркаса и совершенствованием 
инженерных сетей. Приведу ряд примеров. 
Так, в районе Бекасова планируется построить 
один из самых крупных индустриально-логи-
стических центров всего Московского региона. 
Этот проект сможет оказывать услуги торго-
вым и производственным компаниям в хране-
нии, погрузке-разгрузке, сортировке, обработ-
ке грузов, а также позволит разместить на сво-
ей территории производственные центры. 
Большой проект реализуем в поселении Десе-
новское. Кстати, благодаря ему работу получат 

около 7000 человек. Это солидная цифра для Де-
сеновского и других окружающих его поселений. 
Освоение земель, прилегающих к Центральной 
кольцевой автодороге, станет следующим эта-
пом развития Новой Москвы. На прилегающей 
к трассе территории может быть построено 
около 5 миллионов квадратных метров недви-
жимости, 80 процентов которой — нежилая: 
технопарки, логистические центры, офисные 
и бизнес-площадки. Такой объем строитель-
ства в этой локации может создать почти 
100 тысяч рабочих мест.
Если говорить о рабочих местах, то сколько их 
уже в Новой Москве?
Создание рабочих мест — это один из важней-
ших принципов, реализацию которого поручил 
мэр столицы Сергей Собянин. Сегодня в Троиц-
ком и Новомосковском округах функциониру-
ют около 200 крупных, средних и малых про-
мышленных предприятий. Для развития мало-
го бизнеса широко осваиваются придомовые 
территории и первые этажи новостроек. Поми-
мо магазинов открываются пекарни, бытовые 
сервисы, медицинские центры, салоны красо-
ты и многое другое. Они уже дали городу десят-
ки тысяч дополнительных рабочих мест. В ито-
ге со времени присоединения округов к столи-
це число рабочих мест здесь возросло более чем 
втрое. И сегодня оно составляет 280 тысяч. На 
сегодня две трети работоспособного населения 
Троицкого и Новомосковского округов уже 
имеет работу рядом с домом, этим людям нику-
да не приходится ездить. И эта цифра, по нашим 
прогнозам, будет только расти. К 2035 году чис-
ло рабочих мест на новых территориях достиг-
нет миллиона. 

Сохранить и приумножить

Владимир Федорович, а экология при этом оста-
нется такой же благоприятной в Новой Москве?
Разумеется, мы понимаем, что Новая Москва — 
это еще и «легкие» столицы. И мы заботимся об 
этой ее уникальной составляющей. Самые мо-
лодые столичные округа обладают колоссаль-
ным рекреационным потенциалом. К 2035 году 
на территории Троицкого и Новомосковского 
округов столицы планируют создать 86 парков 
общей площадью примерно 12 тысяч гектаров. 
В предыдущие годы по новым парковым зонам 
велась активная работа. Не оставлена она без 
внимания и сейчас. Современные парки — это 
благоустроенные территории с детскими 
и спортивными площадками, удобными лавоч-
ками и современным освещением. Средства 
на обустройство большинства зеленых зон 
в ТиНАО выделяют из городского бюджета 
и бюджетов поселений. Часть проектов финан-
сируют девелоперы, создавая комфортную сре-
ду в новых жилых кварталах.
Кстати, о новых кварталах. Трудно не заметить 
бурное развитие одного из главных центров Новой 
Москвы — Коммунарки. Что ждет административ-
но-деловой центр в ближайшем будущем?
У этого огромного проекта есть вполне четкие 
параметры. Административно-деловой центр 
«Коммунарка» займет в общей сложности 
469 гектаров и предоставит Москве более 
160 тысяч рабочих мест. Инвестиции в этот мега-
проект обещают превысить 0,5 триллиона руб-
лей. Всего планируется построить около 7 мил-
лионов квадратных метров недвижимости. Важ-
но отметить, что на каждый «квадрат» жилой 
площади будет приходиться шесть квадратных 
метров офисно-деловой недвижимости.
Каковы результаты развития Коммунарки 
сегодня?
В настоящее время на территории администра-
тивно-делового центра построено почти 18 ки-
лометров дорог, проложено около полусотни 
километров инженерных сетей. Здесь успешно 
работает Московский многопрофильный кли-
нический центр «Коммунарка», который внес 
огромный вклад в борьбу с пандемией коронави-
руса в Московском регионе. По сути, эта больни-
ца стала центром и символом борьбы с эпидеми-
ей. В предыдущие годы в Коммунарке были по-
строены здания префектуры Троицкого и Ново-
московского округов и РУВД по ТиНАО, открыты 
две станции метрополитена — «Ольховая» 
и «Коммунарка» на Сокольнической ветке. Впе-
реди новый виток развития этих территорий.

Владимир Федорович Жидкин родился 
в 1963 году в Саранске. В 1985 году окон-
чил Мордовский государственный уни-
верситет имени Н. П. Огарева. Трудовой 
путь начал в 1985 году, пройдя все ступе-
ни: от мастера строительного участка 
до руководителя крупной строительной 
компании. 2001–2003 гг. — первый заме-
ститель генерального директора ГУП 
по развитию Московской области. 2003–
2008 гг. — первый заместитель, замести-
тель министра строительства Московской 
области. 2008–2009 гг. — министр жи-
лищно-коммунального хозяйства прави-
тельства Московской области. 2009–
2012 гг. — заместитель председателя 
правительства Московской области. 
22.05.2012 г. распоряжением мэра Мо-
сквы назначен руководителем Департа-
мента развития новых территорий. 
Отмечен различными наградами, в том 
числе имеет звание «Почетный строитель 
города Москвы». Имеет детей и внуков, 
увлекается конным спортом. 

ДОСЬЕ

Инвестиции в развитие присоединенных территорий
СТРУКТУРА ИНВЕСТИЦИЙ, млрд рублей

ИТОГИ ГРАДОСТРОИТЕЛЬНОГО РАЗВИТИЯ 
НОВОЙ МОСКВЫ ЗА 11 ЛЕТ

ВЛОЖЕНО НА ТЕКУЩИЙ МОМЕНТ, трлн 
рублей 

По данным Департамента развития новых территорий Москвы
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от застройщиков, которые 
в последние годы стали бо-
роться за клиента. На присое-
диненные территории даже 
ездят люди из центральных 
районов Москвы посмотреть 
на детские площадки нового 
типа. Закрытый двор без ма-
шин или даже целый парк, 
вместо пятна детской площад-
ки, окруженной парковка-
ми, — это уже, скорее, норма. 
Поэтому можно понять тех, 
кто переезжает сюда из ста-
рой Москвы, а тем более из 
других регионов.

Согласно опросам Всероссий-
ского центра исследования 
общественного мнения, Но-
вую Москву для жизни все ча-
ще выбирают молодые семьи. 
Жилье здесь доступнее, пер-
спектив — превеликое мно-
жество. Согласно статистике, 
более 75 процентов покупате-
лей жилья в Новой Москве — 
это люди до 45 лет, экономи-
чески активные, имеющие 
возможность купить кварти-
ру или взять ипотеку. 
Говоря о комфорте и новизне, 
нельзя не упомянуть о дет-

ских садах и школах: здесь все 
создается с нуля. Просторные 
коридоры, светлые классы 
или игровые, актовые залы, 
где можно хоть театральные 
сценки разыгрывать, хоть 
большие концерты давать, 
хоть смотры-конкурсы устра-
ивать. 

3. Транспортная доступность. 
Один из насущных вопросов, 
который активно решается 
в ТиНАО, — создание новых 
рабочих мест. Их число 
к 2035 году превысит милли-
он. Уже сейчас до двух третей 
местных жителей трудоспо-
собного возраста работают 
недалеко от дома, то есть сво-
бодны от долгих переездов. 
Различные службы и сервисы, 
необходимые для жизни, до-
ступны в самом ТиНАО. При 
этом транспортные связи со 
старой Москвой также карди-
нально усилились. Особую 
роль сыграл приход метро. 
— С момента присоединения 
территорий к столице откры-
то восемь станций, построено 
13,5 километра линий. Прод-
лили в Новую Москву Соколь-

ническую и Калининскую ли-
нии, — напомнили в столич-
ном Департаменте развития 
новых территорий. — В ста-
дии строительства сейчас на-
ходятся еще семь станций ме-
тро, две из них — «Потапово» 
и «Аэропорт Внуково» — от-
кроются в нынешнем году.
Самый крупный реализуемый 
проект на сегодня — это Тро-
ицкая линия метрополитена. 
Первая ее очередь — участок 
от «ЗИЛа» до «Коммунар-
ки» — будет запущена уже 
в следующем году.
— В 2026 году планируется 
продлить линию до Троиц-
ка, — заявили власти.
Привычно здесь и наземное 
метро. Речь, конечно же, идет 
о развитии Московских цен-
тральных диаметров.
— К настоящему моменту по-
строили две станции МЦД-2. 
И в этом году планируется за-
пустить шесть станций ново-
го четвертого железнодорож-
ного маршрута на Киевском 
направлении, — продолжили 
в ведомстве. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

За 11 лет с момента образова-
ния ТиНАО, в молодых окру-
гах появились миллионы ква-
дратных метров жилья, шко-
лы и детские сады, больницы, 
сотни километров автодорог, 
метро, благоустроенные пар-
ки, были созданы тысячи ра-
бочих мест. Но главное — все 
это делалось одновременно 
и слаженно, чтобы люди мог-
ли комфортно жить. Именно 
в этом суть комплексного под-
хода, который столичные вла-
сти взяли за основу развития 
Новой Москвы.
Один из крупнейших по за-
стройке районов ТиНАО — 
Новые Ватутинки. Реализа-
ция проекта находится под 
управлением компании 
РОСТ. По словам генерально-
го директора компании Олега 
Кравцива, на данный момент 
в жизнь воплощено до 30 про-
центов намеченных идей, то 

есть множество интересных 
преобразований еще впереди, 
но уже сегодня Новые Вату-
тинки притягивают десятки 
тысяч москвичей.
— Большинство наших поку-
пателей — молодые семьи, — 
уточняет Олег Андреевич. — 
Они предпочитают жить 
в окружении природы, ды-
шать чистым воздухом 
и иметь рядом всю необходи-
мую социальную и транспорт-
ную инфраструктуру. Напри-
мер, прямо сейчас мы вместе 
с ними активно следим за 
строительством Троицкой 
ветки метро. 
Масштабные рабо-
ты идут в двух ми-
крорайонах — За-
речный и Десна. 
Например, в Десне 
начато возведение 
фулфилмент-цен-
тра — складского 
комплекса, где про-
исходит хранение, 
прием и обработка 
заказов, их ком-
плектация и упа-
ковка — для мар-
кетплейса «Озон». В будущем 
центр сможет обеспечить око-
ло 7 тысяч рабочих мест. 
Кстати, одна из станций Тро-
ицкой линии метро тоже бу-
дет расположена в микрорай-
оне Десна. 
— Только представьте: выйдя 
из метро, люди сразу попадут 
на благоустроенный пешеход-
ный бульвар, пролегающий 
через весь микрорайон, — го-
ворит Кравцив. — Справа 
простираются живописные 
ландшафты Каскадного пар-
ка, по левой стороне — впе-
чатляющие урбанистические 

пейзажи: стеклянные фасады 
спорткомплекса с ледовой 
ареной, бассейном, залами 
хореографии, йоги, боевых 
искусств, далее СПА-центр, 
рай для гурманов — гастро-
маркет и фудмолл с летними 
кафе, а еще ретейл-парк, ки-
ноконцертный зал с арт-
пространством. Здесь же 
разместятся жилые башни-
доминанты, с открывающим-
ся из окон видом на реку 
Десну с набережной и природ-
ным парком, соединяющим 
микрорайоны Десна и Цен-
тральный.

Словом, пройдясь по бульва-
ру, можно будет оценить всю 
панораму современной каче-
ственной городской среды. 
Застройщики постарались 
синхронизировать развитие 
жилого сектора и социальной 
инфраструктуры.
Строительство микрорайона 
Заречный стартовало в про-
шлом году с другой стороны 
от Калужского шоссе. Его кон-
цепция воплощает актуаль-
ный тренд «два в одном» — все 
привилегии жизни в большом 
городе плюс близость к при-
роде. Благодаря продуманно-
му расположению корпусов 
здесь, как и в микрорайоне 
Десна, удастся организовать 
прекрасный пешеходный 
бульвар длиной полтора кило-
метра: он протянется от выхо-
да из станции метро до набе-
режной реки Десны. Вдоль 
бульвара благоустроят обще-
ственные пространства, скве-
ры, игровые площадки. На 
первых этажах домов, смотря-
щих на бульвар, откроются 
магазины, кафе, рестораны 
и службы бытовых услуг.
В этом микрорайоне появится 
крупный бизнес-парк с функ-

цией «лайт индастриал» (что 
подразумевает размещение 
легких производств, когда 
офисы совмещены с мастер-
скими и лабораториями, сбо-
рочными цехами и зонами 

коворкинга). В частности, это 
пространство предполагает 
студии дизайна, звукозаписи 
и другие компактные эксклю-
зивные производства. Таким 
образом, жители смогут сами 

производить и продавать кар-
тины, одежду, элементы инте-
рьерного декора. Настоящий 
«город мастеров»!
— Каждый микрорайон мы 
рассматриваем как новую 

точку РОСТа, которой мы 
должны дать новый импульс 
развития, создать на ней но-
вые возможности, — подчер-
кивает Олег Кравцив.
Еще один амбициозный про-
ект, в чем-то уникальный для 
Новой Москвы, компания ре-
ализует вблизи усадьбы Валу-
ево — это жилой комплекс 
бизнес-класса Новое Летово. 
Проект строится в поселении 
Сосенское, в окружении Валу-
евского лесопарка и реки Со-
сенки, в 5 километрах от стан-
ции метро «Филатов Луг». 
В начале июня здесь уже от-
крылись продажи. Первую 
очередь застройки представ-
ляют три корпуса средней 
этажности с теплым подзем-
ным паркингом и индивиду-
альными кладовыми. Первые 
этажи отведены под коммер-
ческую галерею. В коллекции 
планировочных решений 

проекта есть и просторные 
студии с двумя окнами, и экс-
клюзивные пентхаусы с тер-
расами. Лоджии в каждой 
квартире, ванные c окном, 
ниши для гардеробных или 
библиотеки, бульвар и соб-
ственная набережная — все 
это изюминки проекта.
Многие родители слышали 
про Летово благодаря дей-
ствующей здесь лучшей част-
ной школе Москвы. Попасть 
в нее стремятся одаренные 
дети со всей страны. 
Рядом работают самая боль-
шая школа тенниса, фитнес-
клуб с бассейном, батутно-
гимнастический центр, ресто-
раны и магазины премиаль-
ного сегмента, возводится 
спортивно-событийный кла-
стер с горнолыжным склоном, 
аквапарком, бизнес-центром.
ИРИНА ПЕТРОВА
edit@vm.ru

Больше места для жизни вместе 

Три причины вложить средства семейного бюджета 
и выбрать для будущего зеленые территории 

Дефицит не грозит. Развитие 
инфраструктуры — приоритет 

Каждый столичный уголок 
любим москвичами. «ВМ» 
решила узнать, почему мно-
гие жители мегаполиса от-
дают предпочтение Новой 
Москве, помимо привлека-
тельных цен. 

1. Качество. Первое, что отме-
чают новоселы в Троицком 
и Новомосковском окру-
гах, — это современный стиль 
жилых кварталов. Новая Мо-
сква — это рай для строитель-
ства. Чистое поле, на котором 
можно выстроить целый го-
род заново: по всем современ-
ным стандартам и правилам, 
не потратив ни сил, ни време-
ни на реконструкцию или 
снос старого жилья. 
— С начала 2023 года в Троиц-
ком и Новомосковском окру-
гах ввели свыше 1,85 мил-
лиона квадратных метров 
жилья, — отмечают в Депар-
таменте развития новых тер-
риторий столицы. — В ТиНАО 
широкий выбор жилых поме-
щений: от индивидуального 
жилья и до многоэтажных 
комплексов, где у большин-
ства застройщиков выбор 
форматов с классическими 
и европланировками: от ком-
пактных студий до двух-
уровневых квартир с терра-
сами.
Жилье в ТиНАО отличается 
интересными дизайнерскими 
решениями, функциональны-
ми планировками, продвину-
тыми инженерными ре-
шениями, безопасностью. 
Застройщики могут сда-
вать максимально готовые 
к проживанию квартиры. Это 
дает клиентам экономию 
и времени, и средств. Так, пар-
тнерские соглашения, заклю-
чаемые застройщиками с про-
изводителями мебели и тех-
ники, позволяют оптимизи-
ровать стоимость продукта. 
Квартиры в базовой комплек-
тации могут передаваться 
собственникам с кухонными 
гарнитурами и техникой. 

2. Комфорт. Еще одно важное 
отличие от старых районов — 
продуманность до мелочей, 
в том числе более качествен-
ное благоустройство дворов 

В ближайшие пять лет в Тро-
ицком и Новомосковском 
округах появится свыше 
140 социальных объектов — 
школ, детских садов и совре-
менных медицинских учреж-
дений. 

Развитие всей необходимой 
инфраструктуры, в том числе 
социальной, в Новой Москве 
идет одновременно с расши-
рением жилого фонда и даже 
с опережением. 

Безопасность 
самых маленьких
Современные школы и дет-
ские сады полностью соответ-
ствуют требованиям безопас-
ности и экологичности, безба-
рьерной среды, столичным 
стандартам качества и осна-
щения. Созданы все условия 
для всестороннего развития 
детей, отмечают в Департа-
менте развития новых терри-
торий. 
— Например, в новых детских 
садах предметно-простран-
ственная среда организуется 
таким образом, чтобы дать 
возможность наиболее эф-
фективно развивать индиви-
дуальность каждого воспи-
танника: с учетом его склон-
ностей, интересов и уровня 
активности, — пояснили в ве-
домстве. — Акцент сделан на 
индивидуальные дизайнер-
ские проекты, современное 
техническое оснащение, 
функциональность и ком-
плексную безопасность. Во 
всех зданиях оборудуют залы 
для занятий, кружковые, 
спальни, методические каби-
неты, медкабинеты, раздевал-
ки, буфеты, кухни полного 
цикла. Согласно проектам, 
строители выполняют про-
сторные группы, устанавли-
вают окна с увеличенным 
остеклением, оборудуют 
удобные выходы на улицу, 
игровые площадки,
В целях безопасности детей, 
воспитателей и преподавате-
лей в зданиях монтируют си-
стемы охранного телевиде-
ния и аварийного освещения, 
видеодомофонной связи, си-
стемы контроля и управления 
доступом, пожарной сигнали-

зации и управления эвакуаци-
ей. Также в обязательном по-
рядке организуют посты охра-
ны с тревожной кнопкой 
и средствами досмотра.

Пространство 
для исследований 
и творчества
Высокие стандарты реализу-
ют и в современных школь-
ных новостройках. 
Так, в составе школ появля-
ются блоки начальных клас-
сов, современные кабинеты, 
в том числе ИT-полигоны, ро-
боклассы. 
Создаются все условия для 
научно-исследовательской 
деятельности учащихся. В ка-
бинетах и общешкольных 
пространствах установят вы-
сокотехнологичное оборудо-
вание. 
Кроме того, строители пред-
усмотрят большие спортив-
ные блоки с тремя залами для 
занятий физкультурой и гим-
настикой, актовые залы. Бу-
дут организованы простран-
ства для проведения меропри-
ятий. 
Обустроят пищеблоки полно-
го цикла, столовые для на-
чальной, основной и средней 
школы.
На прилегающей территории 
строители разместят школь-
ные дворы со спортивной зо-
ной и озеленением.

Забота о здоровье
— Создание плотной сети 
поликлиник, амбулаторий 
и станций скорой помощи как 
в уже сложившихся районах, 
так и в планируемых к строи-
тельству позволит значитель-
но улучшить качество меди-
цинского обслуживания жи-
телей новых округов. Поли-
клиники и больницы также 
соответствуют требованиям 
безопасности, экологичности 
и безбарьерной среды, — под-
черкивают в столичном Де-
партаменте развития новых 
территорий. — Они уком-
плектованы новейшим обору-
дованием и мебелью с учетом 
передовых технологий, в них 
предусмотрены посты охраны 
и современные системы 
видео наблюдения. 
Появятся лаборатории, каби-
неты функциональной диа-
гностики, лечебно-профилак-
тические подразделения. По 
поручению мэра Москвы 
Сергея Собянина в современ-
ных медучреждениях будут 
работать доктора по всем ос-
новным направлениям для 
детей и взрослых. Жители 
смогут получить консульта-
цию компетентных специали-
стов как широкого, так и узко-
го профиля, провести диагно-
стику, восстановительные 
и лечебные процедуры.
Прилегающие территории об-
устраивают, проводят озеле-
нение. Для маломобильных 
граждан появятся комфорт-
ные условия пребывания. 
Строительство ведется как за 
счет средств города, так и ин-
весторов. Это позволит соз-
дать в сфере здравоохранения 
в ТиНАО сотни новых рабочих 
мест.
С момента присоединения 
территорий к столице в ТиНАО 
уже построено и введено 
в эксплуатацию 86 детсадов, 
40 школ, 18 объектов здраво-
охранения. А всего к 2035 году 
в Новой Москве планируется 
возвести порядка 320 новых 
детских садов, 170 школ, 
125 объектов здравоохране-
ния, а также порядка 100 куль-
турно-досуговых объектов. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Пешеходный 
бульвар пройдет 
до набережной 
вдоль кафе 
и магазинов

объектов здраво-
охранения плани-
руют построить 
в ТиНАО в бли-
жайшие пять лет.

цифра
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20 июня 2023 года. Оригинальная детская площадка в Новых Ватутинках — не только место для игр детей, но и настоящий арт-объект

С 2012 года компания РОСТ сдала в районе пять новых детских садов и три школьных корпуса

Новую Москву 
называют тер-
риторией сба-
лансированного 
развития. Один 
из наиболее яр-
ких примеров 
гармоничной 
градостроитель-
ной политики — 
район Новые 
Ватутинки.

комфорт

Освоение присоединенных территорий опирается на прин-
цип открытых партнерских отношений с девелоперами. 
Именно этот подход обеспечил рост привлекательности но-
вых территорий и их устойчивое комплексное развитие.
Город в основном вкладывает средства в создание транс-
портной, инженерно-коммунальной инфраструктуры, сети 
метрополитена, строит точечно социальные объекты, реа-
лизует программу реновации. Инвесторы воплощают про-
екты комплексной застройки, которые предусматривают 
близость мест проживания и работы, соцобъектов и досу-
говых центров.

кстати

За 11 лет население в Новых Ватутинках выросло в 3 раза 
и превысило 35 000 человек. В микрорайоне Централь-
ный введено 29 многоэтажек, строится еще 5 домов, 
87 малоэтажных домов сдано в микрорайоне Южный. 
В шаговой доступности от жилья построены 3 школьных 
корпуса, 5 детских садов, поликлиника. В микрорайоне 
Десна уже возводится детский сад на 350 мест и проекти-
руется учебно-воспитательный комплекс на 1700 мест, 
объединяющий школу и сад. Предусмотрено строитель-
ство поликлиники на 745 посещений в смену. 

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

«Портрет» жителей ТиНАО
НАСЕЛЕНИЕ ТИНАО, тысяч жителей НОВОСЕЛЫ НОВОЙ МОСКВЫ

АКТИВНОСТЬ ЖЕНЩИН АВТОМОБИЛИСТЫ СРЕДИ ПОКУПАТЕЛЕЙ

ВОЗРАСТ ПОКУПАТЕЛЕЙ ЖИЛЬЯ
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65%
Жители 
Москвы

60%
Женщин среди москвичей, 
покупающих жилье в ТиНАО

85%
Решений о приобретении 
квартиры принимают в семье 
женщины

55%
Имеют личный 
автомобиль

45%
Пользуются обществен-
ным транспортом

72%
Родители 
с детьми

44%
26–35 лет

25%
36–45 лет

16%
46–55 лет

15%
Другие

35%
Жители 
области 
и регионов

60%
Покупателей — специалисты 
среднего звена, госслужащие, 
руководство коммерческих 
компаний

По данным Департамента развития новых территорий Москвы
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Все реализуемые бюджетные проекты 
прошли проверку Мосгосэкспертизы

Строительство удобных транспортных 
связей между поселениями продолжится

Парки на любой вкус: сельскохозяйственные и спортивные

Масштабное строительство 
и реконструкция на террито-
рии ТиНАО — от жилья 
до станций метро — сопро-
вождаются не менее мас-
штабной проверкой всех 
работ. О результатах «ВМ» 
узнала у председателя Коми-
тета города Москвы по цено-
вой политике в строитель-
стве и государственной экс-
пертизе проектов (Мос-
комэкспертизы) Анны 
Яковлевой.

— Наши специалисты рассма-
тривают проектную докумен-
тацию на строительство жи-
лых домов, объектов социаль-
ной инфраструктуры, дорог, 
станций метро, а также на 
модернизацию инженерных 
коммуникаций и многое дру-
гое, — поясняет Анна Яковле-
ва. — С 2012 года в рамках экс-
пертизы по объектам в Новой 
Москве наша подведомствен-
ная организация (Мосгосэкс-
пертиза) выдала свыше 2 ты-
сяч положительных заключе-
ний. За этим стоит колоссаль-
ный объем, невероятные 
темпы роста, которые с каж-
дым годом делают ТиНАО все 
более привлекательным для 
жизни и работы.
Одним из приоритетных на-
правлений остается строи-
тельство образовательных уч-
реждений. По словам мэра 
Москвы Сергея Собянина, 
к 2035 году в ТиНАО появится 
320 детсадов и 170 школ. Лишь 
за последний год Мосгосэкс-
пертиза, подведомственная 
организация Москомэкспер-
тизы, согласовала проекты 
сразу нескольких учебных за-
ведений, среди них — детсад 
в поселении Рязановское, 
школы в поселениях Сосен-
ское, Десеновское, Москов-
ский и Филимонковское. 
Продолжается развитие транс-
портного каркаса новых окру-
гов. За 11 лет в Новой Москве 
возведено свыше 360 киломе-
тров дорог, открыто 8 станций 
метро. До конца 2024 года 
планируется построить еще 
шесть станций и 70 километ-
ров дорог.
— Одним из крупных транс-
портных проектов в Новой 

Москве, рассматриваемых на-
шими экспертами за послед-
ние годы, по праву можно на-
звать этапы строительства 
трассы Солнцево — Бутово — 
Варшавское шоссе, которая 
станет настоящим дублером 
южной и юго-западной части 
МКАД, а также одной из ос-
новных транспортных арте-
рий всей Новой Москвы, — 
отмечает Анна Яковлева. — 
Также нельзя не упомянуть 
рассмотренные этапы строи-
тельства Троицкой линии ме-

трополитена, запуск которой 
позволит сэкономить время 
в пути до центра столицы до 
40 минут; этапы строитель-
ства станции «Потапово» на 
Сокольнической линии, кото-
рую так ждут жители сосед-
них жилых кварталов, а также 
станций «Пыхтино» и «Внуко-
во» — первой станции метро, 
интегрированной в инфра-
структуру аэропорта. Немало-
важно, что при анализе про-
ектных решений всех этих 
объектов отдельное внима-

ние уделялось соблюдению 
экологических и санитарно-
эпидемиологических правил 
и норм.
Темпы развития Новой Мо-
сквы говорят сами за себя, но 
это далеко не предел. По сло-
вам Анны Яковлевой, самое 
главное в работе с объектами 
в Новой Москве — то, как их 
реализация положительно 
влияет на жизнь местных жи-
телей. 
— Новая Москва по-прежне-
му остается точкой роста 
всей столицы, территорией 
с огромным потенциалом 
и возможностями для разви-
тия. Иметь непосредственное 
отношение к улучшению ка-
чества жизни людей здесь — 
одновременно большая ра-
дость и огромная ответствен-
ность. Мы со своей стороны 
и впредь будем делать все воз-
можное, чтобы реализуемые 
объекты были качественны-
ми, надежными и безопасны-
ми, — заключила председа-
тель Москомэкспертизы. 
ОЛЕГ НИКОЛЬСКИЙ
edit@vm.ru

Важнейшим условием раз-
вития Новой Москвы остает-
ся транспортное строитель-
ство. За прошедшие 11 лет 
проложено и реконструиро-
вано свыше 350 километров 
дорог. 

В первую очередь, как только 
было принято решение об об-
разовании новых округов, мо-
сковские власти занялись до-
рогами. Разрабо-
тали проект до-
рожной сети, 
учитывая будущую 
нагрузку на маги-
страли. Их сделали 
удобными для ав-
томобилистов, пе-
шеходов и велоси-
педистов, для раз-
ных участников 
дорожного движе-
ния предусмотре-
ли свои маршруты. 
Начали с рекон-
струкции существующих ма-
гистралей — Калужского 
и Киевского шоссе. Эти трас-
сы — своего рода въездные во-
рота в Новую Москву. Их ре-
конструкция позволила повы-
сить транспортную доступ-

ность молодых округов. 
Сейчас в приоритете не менее 
крупные проекты: строитель-
ство дублеров этих шоссе. Так, 
идет возведение автодороги 
Мамыри — Пенино — Шара-
пово, а второй этап трассы 
Марьино — Саларьево уже го-
тов. Также большую роль 
играет создание поперечных 
магистралей, среди основ-
ных: Солнцево — Бутово — 

Варшавское шоссе, М3 «Укра-
ина» — Середнево — Марьи-
но — Десна, Калужское шос-
се — Яковлево, Варшавское 
шоссе — Андреевское — Яков-
лево. Часть проектов уже реа-
лизована. 

— Еще одно направление, ко-
торое следует выделить, — это 
строительство и реконструк-
ция улиц внутри населенных 
пунктов, — рассказали в сто-
личном Департаменте разви-
тия новых территорий. — 
Здесь можно отметить разви-
тие улично-дорожных сетей 
города Троицка, поселков 
Мосрентген и Коммунарка. 
Все эти проекты находятся 
в стадии реализации. Основ-
ная их цель — создание удоб-
ных выездов на магистрали, 
обеспечение транспортной 
доступности социальных объ-
ектов, мест приложения тру-
да, остановочных пунктов же-
лезнодорожного транспорта 
и станций метро.
В ведомстве подчеркнули: 
множество масштабных объ-
ектов, учитывающих пер-
спективный пассажиропоток, 
возведено с нуля. 
В частности, автодорога от Бо-
ровского шоссе до деревни 
Ботаково протяженностью 
19,6 километра. Магистраль 
соединила Троицк с Киевским 
шоссе и затем с Боровским 
шоссе и выходом к железной 
дороге. 

В два этапа спроектировали, 
построили и ввели дорогу Ма-
рьино — Саларьево (более 
13 километров). Трасса прохо-
дит параллельно Киевскому 
и Калужскому шоссе от улицы 
Адмирала Корнилова до авто-
дороги М3 «Украина» — Се-
реднево — Марьино — Десна. 
Она улучшит транспортное 
обслуживание поселка Мо-
сковский, а также населенных 
пунктов Мамыри, Саларьево, 
Николо-Хованское, Зименки, 
Пушкино, Марьино, Валуево, 
Филимонки.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
edit@vm.ru

По данным Департамента 
развития новых территорий, 
к 2035 году запланировано 
обустройство 86 парков 
в Троицком и Новомосков-
ском округах. 

Половину площади самых мо-
лодых округов занимают леса. 
Еще в 2013 году было принято 
решение значительную часть 
из них преобразовать в круп-
ные и комфортные парки: ме-
ста, где можно с пользой про-
водить время на природе. 
Покупая жилье в Новой Мо-
скве, по сути, горожане допол-
нительно получают свой соб-
ственный кусочек леса или 
парка. И это актуально не 
только для тех, кто отдает 
предпочтение малоэтажной 
застройке. Во дворах неко-
торых кварталов почти нет 
машин, поскольку предусмо-

трены отдельные паркинги. 
Застройщики реже думают об 
экономии пространства и ча-
ще создают большие экологи-
ческие проекты, вписанные 
в природный ландшафт. В ос-
нове концепции таких жи-
лых кварталов — сочетание 
удобств мегаполиса и преиму-
ществ загородного жилья. 
К примеру, в жилом комплек-
се может быть запланирована 
своя прогулочная набереж-
ная или созданы скверы с ори-
гинальными площадками для 
игр и спорта. Так, в поселении 
Московский, в одном из ЖК 
каждый двор выделяется осо-
бенной концепцией: первый 
украшен пешеходным мо-
стом с ротондой, во втором 
есть амфитеатр, утопающий 
в зелени. Двор третьего кор-
пуса выдержан в стилистике 
леса, где для детей и взрослых 

созданы все условия и для ак-
тивного, и для размеренного 
отдыха — тренажерный ком-
плекс с турниками, канатами 
и балансирами, игровой 
остров с песком, переговор-
ная труба пиратов, качалки 
на пружинах, качели, игро-
вой комплекс с высокой баш-
ней, беседки со столиками 
и навесами для пикников 
и многое другое.
— При разработке схем терри-
ториального планирования 
и Генплана особое внимание 
уделили вопросу сохранения, 
реконструкции, благоустрой-
ства и появления новых разно-
образных парков, — рассказа-
ли в департаменте. — Для каж-
дого из них разработали ори-
гинальную концепцию. Так, 
в округах созданы оздорови-
тельные, историко-культур-
ные, спортивные, археологи-

ческие, зоологические и сель-
скохозяйственные парки.
С 2012 года на территории 
ТиНАО обустроено 23 парка. 
Их площадь примерно сопо-
ставима с площадью 170 фут-
больных полей. И каждый 
парк нашел постоянных посе-
тителей, как, например, на-
родный парк в честь 70-летия 
Победы в поселке Ватутинки 
или историко-мемориальный 
парк «Редут русской армии» 
в Краснопахорском. 
Средства на обустройство 
большинства зеленых зон 
в ТиНАО выделяют из город-
ского бюджета и бюджетов 
поселений. Часть проектов 
финансируют девелоперы. 
Среди них — Музей истории 
Компартии Китая в поселке 
Первомайское.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

«Внуково» — проект первой в РФ станции метро, интегрированной в инфраструктуру аэропорта

факт
Дорожники реконструи-
руют улицу Заречную, 
части Городской улицы 
и улицы Текстильщиков, 
а также строят новую 
четырехполосную авто-
дорогу, которая свяжет 
Октябрьский проспект 
в северной его части 
с Калужским шоссе. 

При возведении 
объектов 
учитывают 
перспективный 
пассажиропоток

По наблюдениям экспертов 
рынка недвижимости, к реша-
ющим факторам при выборе 
жилья наряду с ценой клиен-
ты относят его транспортную 
доступность, а также обеспе-
ченность района всем необхо-
димым для жизни: магазина-
ми, поликлиниками, учреж-
дениями образования, парка-
ми и т.д. И если ездить на 
работу многие люди привык-
ли и готовы в другую часть го-
рода, то наличие детсада или 
школы поблизости для семей 
с детьми принципиально.
Впрочем, и градостроитель-
ная политика в этом плане 
призвана учитывать интере-
сы москвичей. А разработан-
ные механизмы вовлечения 
инвесторов в создание ком-
фортной среды в жилых за-
стройках позволяют решать 
вопрос на стадии проектиров-
ки нового квартала.
Среди крупнейших отече-
ственных застройщиков по 
объемам возводимого жилья , 
и в том числе активно работа-
ющих в Новой Москве, — 
группа компаний МИЦ. Как 
заверяют в ГК, для них созда-
ние насыщенной социальной 
инфраструктуры является од-
ним из приоритетов. Именно 
поэтому детские сады и шко-
лы на территории своих ЖК 
компания строит с учетом со-
временных подходов к воспи-

танию и образованию подрас-
тающего поколения. Как это 
выглядит на практике? 
— Сама среда учебного заве-
дения, например архитектур-
ные и дизайнерские решения, 
может способствовать про-
цессу познания мира у ребен-
ка, его социальной адапта-
ции, развитию творческих 
способностей, — поясняют 
в компании. — Все кабинеты 
и игровые зоны у нас полно-
стью укомплектованы с уче-
том возраста и роста детей, 
используются безвредные ма-
териалы. Кроме того, все зда-
ния адаптированы для ребят 
с особенностями здоровья: 
предусмотрены широкие ко-
ридоры и дверные проемы, 
лифты, санузлы, места в акто-
вом зале, подъемники для ин-
валидных колясок на сцену.
Особое внимание уделяют 
созданию уютных мест для от-
дыха на школьном дворе, где 
учащиеся могут общаться во 

время перерывов и после за-
нятий. Здесь организуют те-
невые навесы, физкультурно-
спортивные площадки и зоны 
подвижных игр, скамейки, 
ландшафтный дизайн.
Запроектированные школы 
и детсады должны полностью 
покрыть потребности микро-
районов. Так, в ЖК «ЭкоБуни-
но» и «Цветочные Поляны» 
уже открыты и работают два 
детских сада на 200 мест каж-
дый. Их посещают ребята из 
первых очередей строитель-
ства. Для малышей, кроме ос-
новных помещений, оборудо-
ваны музыкальный и физ-
культурный залы, медицин-
ский кабинет, пищеблок. 
К радости родителей, до-
школьные учреждения нахо-
дятся в экологически чистых 
районах, вблизи много зеле-
ни, так что свежий лесной воз-
дух, отсутствие шума и пыли 
от проезжей части гарантиро-
ваны. Территория огорожена. 

Еще два детских сада в ЖК 
«ЭкоБунино» (на 200 мест) 
и в ЖК «Кленовые Аллеи» (на 
225 мест) обещают ввести до 
конца года. В ЖК «Цветочные 
Поляны» завершается строи-

тельство школы на 1200 мест. 
А в ЖК «Кленовые Аллеи» уже 
введен в эксплуатацию и пе-
редается городу учебно-вос-
питательный комплекс со 
школой и детсадом на 1000 

и 225 мест соответственно. 
Еще один подобный комплекс 
в «ЭкоБунино» планируют до-
строить в третьем квартале 
этого года. Здания школ про-
ектируются, следуя современ-

ным стандартам, и оснащают-
ся по последнему слову науки. 
Например, учебные классы 
трансформируются под раз-
ные задачи и внеурочную дея-
тельность, все они оборудова-
ны интерактивными панеля-
ми, а также необходимой тех-
никой: кабинеты труда для 
занятий кулинарией уком-
плектованы полноценной 
кухней; есть кабинеты труда 
со швейными машинками, 
верстаками и инструментами 
для работы по металлу. В клас-
сах информатики — ноутбуки 
для каждого рабочего стола. 
Кроме того, в школах будут ла-
бораторно-исследователь-
ские комплексы для углублен-
ного изучения естественных 
наук, программирования, 
классы робототехники.
Также в школах предусмотре-
ны большие медиатеки и свет-
лые библиотеки с читальны-
ми залами и книгохранили-
щами, удобные столовые, за-
лы для занятий физкультурой 
и хореографией, актовые за-
лы. Дети младшего школьно-
го возраста смогут оставаться 
в группах продленного дня, 
где им подготовят игровые 
и спальные комнаты. 
— Все наши учебные заведе-
ния — муниципальные и вхо-
дят в городскую образова-
тельную систему, — подчер-
кивают в ГК МИЦ.

Помимо образовательных уч-
реждений жителям ТиНАО 
хорошо известны спортобъек-
ты застройщика: их физкуль-
турные площадки, зоны для 
кроссфита и воркаута, бего-
вые и прогулочные дорожки 
есть в каждом микрорайоне. 
Заметным событием стало от-
крытие в 2021 году комплекса 
для фигурного катания «МИЦ.
Арена» в ЖК «ЭкоБунино». 
— В здании площадью 3,5 ты-
сячи квадратных метров рас-
положены ледовое поле, дет-
ско-юношеская школа фи-
гурного катания и три зала 
общефизической подготовки 
и хореографии, — рассказал 
глава столичного Департа-
мента развития новых терри-
торий Владимир Жидкин. 
ИРИНА ПЕТРОВА
edit@vm.ru

Школа начинается с дизайна

27 января 2020 года. Открытие школы в ЖК «Татьянин парк» стало настоящим подарком для сотен столичных семей

Фасады образовательных учреждений напоминают о любви детей к ярким краскам

4 февраля 2023 года. Большие окна — один из стандартов

С 2012 года 
в ТиНАО постро-
или около полу-
тора сотен объ-
ектов образова-
ния и здраво-
охранения. 
Создание соц-
инфраструкту-
ры — один 
из ключевых 
принципов раз-
вития Новой 
Москвы.

инфраструктура

17 социальных объек-
тов — 10 детских садов 
и семь школ (часть 
из них — в составе обра-
зовательных комплек-
сов) — возведет и пере-
даст городу застройщик 
на территории пяти жи-
лых микрорайонов в Но-
вой Москве. 

кстати

Экспертиза проектной документации и результатов инже-
нерных изысканий предшествует этапу строительства объ-
екта. Под контролем Москомэкспертизы проводится экс-
пертиза всех бюджетных проектов, реализуемых в ТиНАО, 
а также большой процент инвестиционных: проекты прове-
ряются на соответствие федеральному законодательству, 
столичным градостроительным нормам и стандартам, 
сводам правил по проектированию и строительству. Если 
в ходе экспертизы такое соответствие подтверждается, 
то выдается положительное заключение экспертизы, нет — 
отрицательное. 

справка
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Художники сочетают стиль 
и удобство современных вещей

На пятом этаже Российского 
государственного художе-
ственно-промышленного уни-
верситета имени С. Г. Строга-
нова находится «сердце» ву-
за — кафедра промышленно-
го дизайна. На стенах 
коридоров висят эскизы 
и курсовые проекты, создан-
ные студентами. Смотришь 
на них — и кажется, словно 
будущее уже наступило: все 
привычные предметы моло-
дые дизайнеры переосмысли-
ли и придали им новую фор-
му. Например, утюги и под-
ставки для кухонных ножей 
здесь похожи на морских 
рыб. А чтобы воплотить эти 
идеи в реальность, дизайне-
ры работают в своих мастер-
ских и с помощью разных ма-
териалов изготавливают про-
тотипы своих проектов.
— У нас в вузе преподают 
практикующие дизайнеры, 
они передают нам свой реаль-
ный опыт, — говорит студент 
первого курса университета 
Строганова Матвей Афо-
нин. — И радует, что мы рабо-
таем на современном обору-
довании и используем новей-
шие программы. 
По словам Афонина, здесь, по-
мимо базовых навыков, они 
изучают много интересного: 
3D-моделирование, проекти-
рование, скетчинг и другое. 

— Промышленный дизайнер 
объединяет в себе сразу не-
сколько профессий: инжене-
ра, проектировщика и архи-
тектора, — говорит Афо-
нин. — Но самое главное для 
нашей работы — уметь разби-
раться в различных сферах, 
даже в тех, которые ранее бы-
ли нам неизвестны. 
Как объяснил Матвей, первый 
этап работы — сбор и анализ 
материала. Прежде чем на-
чать работу над проектом, 
нужно сравнить аналоги, ко-
торые уже есть на рынке, и за-
тем попытаться сделать что-то 
новое, исправить недостатки.
— Далее мы делаем эскиз и ма-
кет, — говорит студент перво-

го курса Евгений Мартынен-
ко. — Потом мы дорабатыва-
ем его в 3D-программе и дела-
ем финальный прототип. 
А если предмет оснащен ме-
ханическими узлами, напри-
мер, кофемашина, то для него 
прорабатывается дизайн 
с учетом устройства всех вну-
тренних компонентов.
— Решающий аспект работы 
дизайнера — пространствен-
ное и логическое мышле-
ние, — добавляет Афонин. — 
Хороший дизайн должен быть 
незаметным. И я сравниваю 
его с воздухом, когда он 
есть — о нем никто не задумы-
вается. А если его нет — это 
сразу будет заметно. 

Но чтобы стать первокласс-
ным специалистом, нужно не 
только иметь творческий по-
рыв, но и умения. Так, в Мо-
сковском политехе после пер-
вого отбора абитуриентов по 
результатам ЕГЭ проводится 
внутренний кафедральный 
экзамен по академическому 
и специальному рисунку. 
— В первом случае изобража-
ют классическую гипсовую 
голову, во втором — создают 
рисунок, связанный со специ-
альностью, — говорит доцент 
кафедры «Дизайн» Москов-
ского политеха Антон Изо-
тов. — Абитуриентам нужно 
предложить решение ситуа-
ции с помощью транспорта 

или объекта промышленного 
дизайна. Цель этого экзаме-
на — понять, как человек уме-
ет мыслить. 
С кафедрой сотрудничают ин-
дустриальные гиганты, один 
из них — научно-исследова-
тельский институт «НАМИ». 
— В компании есть подразде-
ление «Центр стиля», которое 
занимается разработкой авто-
мобилей AURUS и многого 
другого, включая интерьеры 
вертолетов, — говорит Изо-
тов. — А московская студия 
дизайна АвтоВАЗа практиче-
ски полностью состоит из вы-
пускников нашей кафедры. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Крупные предприятия пополнят бюджет разовым платежом
Вчера Госдума РФ приняла 
в первом чтении новый зако-
нопроект. Он подразумева-
ет разовое изъятие средств 
в виде налога на ранее 
полученную сверхприбыль 
у 2500 предприятий. 

Под однократную передачу 
средств попали только те ком-
пании, средняя доналоговая 
прибыль которых за послед-
ние два года составила более 
миллиарда рублей. При этом 
все полученные в ходе реали-
зации данного законопроек-
та деньги пойдут в бюджет. 
— Стоит отметить, что выну-
дил наше правительство на 
этот шаг крупный дефицит 

бюджета. Речь идет об изъя-
тии налогом средств у круп-
ных компаний, которые были 
получены вне связи с их ком-
мерческими усилиями, а в ре-
зультате подъема цен на энер-
гоносители, сырье, металл, 
удобрения... Иными слова-
ми — были связаны с обще-
глобальными процессами. 
Грубо говоря — это незарабо-
танные предприятиями день-
ги, — рассказал «ВМ» доктор 
экономических наук Иосиф 
Дискин. — В Соединенных 
Штатах Америки существует 
полное изъятие такого рода 
налогов, а у нас речь идет 
о менее чем десяти процентах 
средств, которые компании 

получили без коммерческих 
усилий.
Однако обязательный пла-
теж, предусмотренный зако-
нопроектом, обошел сторо-
ной малый и средний бизнес, 
предприятия нефтегазового 
сектора и занимающиеся до-
бычей угля. 
Предполагается, что новый на-
лог должен быть уплачен пред-
приятиями не позднее 24  ян-
варя 2024 года. Министерство 
финансов РФ планирует за 
счет данного законопроекта 
собрать с отечественных пред-
приятий минимум 300  милли-
ардов рублей. 
ЯКОВ САТОНКИН 
y.satonkin@vmdaily.ru

ВАЛЕНТИН КАТАСОНОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ РУССКОГО 
ЭКОНОМИЧЕСКОГО ОБЩЕСТВА 
ИМЕНИ СЕРГЕЯ ШАРАПОВА

Сумма в 300 миллиардов, кото-
рую планируется собрать, — 
небольшая. Введение шкалы 
прогрессивного налога на до-
ходы физических лиц дало го-
раздо больший результат, чем 
данный разовый платеж. Мож-
но еще вспомнить долги, кото-
рые не заплачены в казну при 
приватизации 1990-х годов, 
когда государственные активы 
перешли в частные руки по це-
не, составляющей 3 процента 
рыночной стоимости.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АРТУР РЫЖОВ
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ АССОЦИАЦИИ 
ПРОМЫШЛЕННЫХ ДИЗАЙНЕРОВ
Дизайнеры, как в Москве, 
так и во всей России, зависят 
от промышленного потенциа-
ла и от поддержки государ-
ства. И значимым событием 
для отрасли стал подписан-
ный меморандум о сотрудни-
честве по развитию образова-
тельного направления «Про-
мышленный дизайн». Наша 
отрасль должна способство-
вать развитию производства 
бытовой техники, электропри-
боров и объектов культурно-
бытового назначения. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера в столице 
отметили Меж-
дународный 
день промыш-
ленного дизай-
нера. Корре-
спондент «ВМ» 
узнала, в каких 
вузах Москвы 
готовят специа-
листов в этой об-
ласти. 

промышленность

Взорванная 
«пороховая бочка»

Несколько дней во Франции не стиха-
ют массовые беспорядки из-за того, 
что полицейский застрелил 17-летне-
го подростка во время проверки доку-
ментов.
На мой взгляд, причиной беспорядков 
стало внутреннее социальное напря-
жение во французском обществе по 
итогам «протаскивания» президентом 
Эмманюэлем Макроном закона о пен-

сионном обеспечении, который вызвал острое недоволь-
ство среди граждан. Согласно этой реформе, возраст вы-
хода на пенсию для людей увеличился с 62 до 64 лет. Под-
писал президент Франции этот указ еще 14 апреля. 
И с этого момента можно было считать по дням, когда 
кто-то поднесет спичку к пороховой бочке. 
Причем инцидентом, повлекшим за собой массовые бес-
порядки, могла стать абсолютно любая ситуация, прямо 
или косвенно связанная с французскими правоохрани-
тельными органами или политиками. Собственно, это по 
итогам и произошло. И складывается 
такое впечатление, что это не послед-
няя «пороховая бочка» на пути прези-
дента Макрона. Они продолжат «взры-
ваться» и дальше. 
Многие эксперты, причем как россий-
ские, так и зарубежные, посчитали 
произошедшую на днях ситуацию во 
многом схожей с убийством по нео-
сторожности полицейскими афроаме-
риканца Джорджа Флойда, после кото-
рого в Соединенных Штатах Америки 
началось общественное движение 
против произвола правоохранитель-
ных органов и за права темнокожего 
населения. 
Однако я бы не стал проводить прямые аналогии между 
этими двумя событиями. Конечно, они схожи по своей су-
ти. Но не более того. 
В западном обществе, в том числе и в США, и во Франции, 
существует ряд глубинных противоречий, которые пери-
одически принимают форму различных беспорядков 
и протестов. Можно сказать, что они служат некой «раз-
рядкой» обстановки в государстве. Но главная проблема 
в том, что эти самые противоречия по итогам не разреша-
ются, а копятся и копятся годами, периодически проявля-
ясь в виде внешних конфликтов. А они влекут за собой 
акты вандализма и противостояние с правоохранитель-
ными органами. 
Во Франции принято считать, что революция у них в кро-
ви и генетическом коде нации. Все же это та страна, кото-
рая очень известна своими показательными сменами го-
сударственного строя. При этом поразительно то, что са-
ми французы крайне аполитичны в плане реализации 
своих избирательных прав. Более того, они предпочита-
ют выражать протест власти, не приходя на голосование. 
И поэтому в результате на выборах чаще всего побеждает 
политический деятель, имеющий какую-то минималь-
ную поддержку в обществе. 
Причем таким самым ярким показательным примером 
служит и сам Эмманюэль Макрон. Ведь на выборах 
в 2022 году за него в первом туре проголосовало только 
около 30 процентов.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСЕЙ 
МУХИН 
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР 
ЦЕНТРА 
ПОЛИТИЧЕСКОЙ 
ИНФОРМАЦИИ

мнение

Вчера 12:28 Студент первого курса кафедры «Промышленный дизайн» университета Строганова Матвей Афонин с макетом кресла

Фестиваль кино объединит 
начинающих режиссеров
Вчера в кинотеатре «Иллю-
зион» стартовал юбилейный, 
десятый фестиваль уличного 
кино. В этом году он пройдет 
более чем на тысяче площа-
док по всей России. 

Зрители в рамках фестиваля 
увидят весь цвет отечествен-
ного авторского кино и узна-
ют, на какие темы говорят 
российские создатели филь-
мов. Об этом сообщил орга-
низатор мероприятия, гене-
ральный продюсер фестива-
ля уличного кино Александр 
Щеряков. 
— Фильмы, которые соберут 
большинство голосов от зри-
телей, мы продвинем в кино-
индустрию. Это поможет ав-
торам профессионально раз-
виваться и получать новую 
аудиторию, — рассказал Ще-
ряков.  — Творчество киноде-
лов, которые представляют 
свои картины на нашем фе-
стивале, интересно людям. 
Поэтому зритель будет ходить 
на их фильмы. За один вечер 
у нас можно увидеть до семи 
новелл в разных жанрах. Это 
очень интересный опыт. 
Авторское кино, представ-
ленное на фестивале, орга-
низаторы называют «моло-
дым». Некоторые участники 
впервые выступают в таком 
масштабном конкурсе. Одна-
ко для дебютирующих пред-
ставителей отрасли успех на 
данном мероприятии может 
послужить билетом в боль-
шое кино. 
— В рамках фестиваля я пред-
ставляю свой первый фильм. 
При этом он же стал моей ди-
пломной работой в одной из 
столичных киношкол, — рас-
сказала участница мероприя-
тия, режиссер Юлия Филимо-
нова. — Для меня участие 
в фестивале  — способ до-

биться внимания продюсе-
ров. Отмечу, что на создание 
сценария, съемки и пост-
продакшен моей кинокарти-
ны ушел год. В моем фильме 
разворачивается простая 
и понятная комедийная исто-
рия, зрителям она покажется 
забавной.
Однако особенность юбилей-
ного фестиваля уличного ки-
но заключается в том, что луч-
ший фильм выберут не только 
зрители, но и профессиональ-
ное жюри. В его состав входят 

деятели российского кино. 
Команда картины, которая за-
служит максимальное коли-
чество зрительских голосов 
и высшую оценку жюри, полу-
чит награду — один миллион 
рублей.
Также в рамках фестиваля 
пройдут и открытые лекции 
о кино. В программе заплани-
рованы музыкальные, творче-
ские и гастрономические ме-
роприятия.
ЯКОВ САТОНКИН 
y.satonkin@vmdaily.ru

Молодежь
борется 
с коррупцией
Продолжается прием заявок 
на участие в международном 
молодежном конкурсе соци-
альной антикоррупционной 
рекламы «Вместе против 
коррупции!», организован-
ном Генеральной прокурату-
рой РФ.

К участию в конкурсе пригла-
шаются молодые люди в воз-
расте от 14 до 35 лет, как инди-
видуально, так и коллектив-
но. Каждый может выбрать 
номинацию по душе: «Луч-
ший видео ролик» или «Луч-
ший плакат».
Изначально инициатором 
конкурса стал Национальный 
антикоррупционный коми-
тет, об этом рассказал руково-
дитель организации Кирилл 
Кабанов. Он подчеркнул, что 
сначала такие творческие со-
стязания проводились только 
для журналистов.
— Но позже идею подхватила 
Генпрокуратура и сделала кон-
курс молодежным, — расска-
зал «ВМ» руководитель Нацио-
нального антикоррупционно-
го комитета Кирилл Каба-
нов.  — Так участников стало 
больше, уже поступило 342 ра-
боты. Этот конкурс очень ну-
жен, потому что он помогает 
проводить большую профи-
лактическую работу в моло-
дежной среде. Отмечу, что за 
время проведения конкурса 
уже снизилось число престу-
плений в сфере коррупции.
Заявки на участие в конкурсе 
принимаются до 1 октября 
2023 года. Лучшие работы 
опубликуют на сайте Генпро-
куратуры. В каждой номина-
ции определят трех победите-
лей. Награждение состоится 
9 декабря, в Международный 
день борьбы с коррупцией. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Новоселам высотного жилого комплекса 
обеспечили быстрый интернет
В высотных зданиях для ка-
чественного покрытия свя-
зью требуются специальные 
технологические решения. 
Благодаря инфраструктуре 
от МТС жители нового ЖК 
«Огни 2» в столичных Рамен-
ках, сданного в июне в экс-
плуатацию, могут пользо-
ваться гигабитным домаш-
ним интернетом в квартирах 
и мобильным интернетом 
до 100 Мбит/с.

ЖК «Огни 2» от девелопера 
«Донстрой» состоит из двух 
41-этажных домов-башен пло-
щадью 96 тысяч квадратных 
метров. Чтобы обеспечить ка-
чественное покрытие мобиль-
ной связью на такой террито-
рии, компания установила 
внутреннюю базовую стан-
цию и антенно-распредели-
тельную сеть из 342 радиоан-
тенн. Доступ к домашнему 
интернету обеспечивает сеть 
по технологии GPON. 

Благодаря проведенным рабо-
там жители более 1000 квар-
тир смогут свободно пользо-
ваться высокоскоростным до-
машним интернетом, а также 
мобильной связью даже на са-
мых высоких этажах, общедо-
ступных территориях и под-
земной парковке. 

— Современные девелопер-
ские проекты — всегда слож-
ная задача для организации 
систем связи, — отметил тех-
нический директор Москов-
ского региона МТС Владислав 
Медведев. — В 41-этажных 
зданиях «Огней 2» мы приме-
нили наиболее эффективное 

решение — внутреннюю базо-
вую станцию и современную 
систему распределенных ан-
тенн, чтобы обеспечить высо-
кую скорость мобильного ин-
тернета, качественные голосо-
вые услуги, большую емкость 
и равномерное устойчивое 
покрытие на всех уровнях зда-
ний. Жители смогут пользо-
ваться всеми необходимыми 
видами связи в квартирах и на 
территории квартала.
В свою очередь руководитель 
функционального направле-
ния «Корпоративный центр» 
«Донстроя» Илья Кушнерен-
ко отметил, что создание теле-
коммуникационной инфра-
структуры для стабильной 
работы интернета является 
обязательной составляющей 
стандарта качества ЖК. 
Ранее оператор обеспечил 
связь в ЖК «Огни», «Собы-
тие  1» и «Река 1».
ИРИНА ПЕТРОВА
edit@vm.ru

Для современных горожан бесперебойный быстрый интернет 
так же важен, как свет, вода и тепло
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Июнь 2022 года. Режиссер Юлия Филимонова на съемках 
фильма «Экстрасенс»

АН
Н
А 
ТЕ
М
Н
Ы
Ш
ОВ
А

И
З 
Л
И
Ч
Н
ОГ
О 
АР
ХИ
ВА



10 Надо понимать Вечерняя Москва 30 июня 2023 года № 118 (29462) vm.ru

Землетрясения в ближайшие годы будут прохо-
дить все чаще. Об этом заявил директор единой 
геофизической службы РАН, доктор техниче-
ских наук Юрий Виноградов.
— Как показывает статистика, серьезные, маг-
нитудой в 9 баллов землетрясения происходят 
в среднем раз в пять–семь лет. Зато те, что чуть 
слабее (в 8 баллов), примерно два-три раза 
в год, — говорит ученый. — Так вот, с 2019 года 
сейсмическая активность была на планете не-
сколько ниже обычной: сейсмической энергии 
выделялось меньше. Но мир стремится к равно-
весию, он так устроен. Соответственно, есть 
серьезные основания полагать, что в ближай-
шие четыре-пять лет сейсмоактивность будет 
уже выше среднего. Это значит, что число зем-
летрясений несколько увеличится. Однако где 
именно случится наиболее серьезное землетря-
сение, никто, к сожалению, точно не скажет. 
И сроки не назовет.
Ученый обозначил сейсмоактивные зоны Рос-
сии. Ближайшая к Москве — Кавказ. Осталь-
ные либо далеко, либо очень далеко: Камчатка, 

Курильские острова, 
Сахалин, Байкал, Ал-
тай и Саяны.
— Обратите внима-
ние: сильных толчков 
там довольно давно не 
случалось. А это зна-
чит, что в ближайшие 
годы они там случат-
ся, — считает Юрий 
Виноградов.
По словам кандидата 
геолого-минералоги-
ческих наук Сергея 
Варущенко, сейсмо-
тектонический ре-
жим Земли неиз-
менен. 
— Иными словами, 
число землетрясений, 
их мощность за все до-
ступное нам для обо-
зрения время наблю-
дений постоянны, — 
отмечает он.
Поэтому, как считает 
ученый, говорить 
о том, что планету 
вдруг начнет самым 
радикальным обра-

зом трясти — неправильно. Скорее речь нужно 
вести о временном усилении «подземных бурь» 
в давно и четко определенных границах. Впро-
чем, тем, кто пострадал от землетрясений, по-
терял близких или имущество, от этого, конеч-
но, не легче. Один из главных вопросов для 
нас — как не стать жертвой новых сильных 
толчков.
— Спрогнозировать серьезное сейсмическое 
событие вполне реально. Но не точно, а с опре-
деленной долей вероятности. Больше того, это 
будет довольно проблематичный прогноз — 
и для власти, и для граждан, — поясняет Вару-
щенко. — Ведь ошибка при прогнозе сильного 
землетрясения может очень дорого стоить. По-
тому что необходима эвакуация населения, 
остановка и консервация производств, органи-
зация лагерей беженцев. А если землетрясения 
не будет?

Виноваты не Штаты, а Луна

Сергей Варущенко отверг конспирологиче-
скую версию о том, что подземные толчки по-
следних месяцев вызваны искусственно. Мол, 
Соединенные Штаты взорвали ядерную бомбу 
под землей, вот весь мир и трясет.
— Слухи об использования тектонического, 
сейсмического оружия — это досужие разгово-
ры. Да, подземные ядерные взрывы способны 
влиять на сейсмику. Но как именно — не очень 
понятно, эффект от них изучен мало. При этом 
ядерные испытания сегодня проводит только 
Северная Корея, — говорит эксперт.
По словам Варущенко, на сейсмический режим 
Земли скорее способна влиять Луна.
— Ее вращение вокруг Земли вызывает не толь-
ко приливы и отливы, но и деформацию земной 
коры. Подобные деформации иногда помогают 
накапливать энергию, которая выплескивается 
в сильном землетрясении.

Прочная платформа

— Москва и Подмосковье находятся в асейсми-
ческой зоне, крупных землетрясений здесь 
быть не может, — успокаивает Юрий Виногра-
дов. — Дело в том, что мы находимся на терри-
тории Восточно-Европейской платформы, она 
по своим сейсмическим параметрам очень ста-
бильна.
По словам эксперта, при строительстве зданий 
в столице устойчивость к особо серьезным зем-
летрясениям не учитывалась, поскольку это 
«лишняя трата денег». Вместе с тем, как отмеча-
ет Виноградов, в Москве в основном ощущают-
ся толчки от удаленных землетрясений, кото-
рые происходят на очень больших глубинах. 
Например, 2013 году было землетрясение 
в Охотском море.
— Толчки тогда ощущались по всему миру, по-
этому и в Москве было около пяти баллов, — 
рассказывает сейсмолог.
Вместе с тем, по словам ученого, мощность зем-
летрясения, которую мы испытываем, зависит, 
как ни странно, от этажа здания, где находимся. 
Чем выше этаж, тем трясет сильнее. Если на 
земле может быть четыре балла, то на высоте 
12-го этажа — уже все пять!
Главный научный сотрудник Института теории 
и прогноза землетрясений и математической 
геофизики РАН Петр Шебалин, в свою очередь, 
вспоминает землетрясение в Карпатах.
— До Москвы могут доходить отголоски земле-
трясений в Карпатах и на Кавказе. В 1977-м, на-

Земля вступила в эпоху землетрясений. Только с начала 2023 года их было девять. Причем все сильные: от 7 баллов и выше. Помимо Турции серьезно трясло 
Индонезию, Новую Зеландию, Папуа — Новую Гвинею и Республику Вануату. Афтершоки (или отголоски сильных подземных толчков) чувствовались по всему миру: 

от Калифорнии до Греции, от Сочи до Байкала и Камчатки. Что происходит? Почему землетрясения стали происходить чаще и возможны ли они в Москве? 

Высотные здания в Москве рассчитаны на толчки в 9 баллов

Мир затрясло. Но мы устоим

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

цифра

95
этажей
в башне 
«Восток», 
что в «Мо-
скве-Сити». 
На сегодня 
это самое 
высокое 
здание сто-
лицы — 
373,7 метра. 

Первое зафиксированное землетрясение 
в Москве случилось еще в XV веке. 1 октя-
бря 1445 года, по словам летописца, 
«в шесть час нощи тая потрясеся град Мо-
сква, Кремль и Посад весь, и храми поколе-
башися». Со слов очевидцев в хрониках то-
го времени зафиксировано, что сами собой 
звонили колокола на колокольнях, тряс-
лись стены домов. Люди были изрядно на-
пуганы, но никаких особых бед этот «земле-
трус» не причинил. Многие даже ничего 
не заметили, поскольку спали. Еще одно 
землетрясение в Москве имело место 
в 1802 году. Его подробно описал в журна-
ле «Вестник Европы» Николай Карамзин: 
«Удары были чувствительнее в высоких до-
мах, почти во всех качались люстры, в иных 
столы и стулья. Многие люди, не веря гла-
зам, вообразили, что у них кружится голо-
ва. Те, которые шли по улице или ехали, ни-
чего не чувствовали, и большая часть жите-
лей только на другое утро узнала, что в Мо-
скве было землетрясение».

кстати
пример, было так называемое Карпатское зем-
летрясение в Румынии, и в Москве, в районе 
Теплый Стан, ощущались толчки силой до четы-
рех баллов.
Действительно, 4 марта 1977 года около поло-
вины одиннадцатого вечера жители Москвы 
наблюдали странные и пугающие явления: рас-
качивались люстры, звенела посуда в серван-
тах, в наполненных ваннах плескалась вода, 
хлопали двери. Особенно сильно ощущалось 
это в высотных, недавно построенных домах. 
Многие горожане тогда поспешили оставить 
квартиры и вышли на улицы, захватив заверну-
тых в одеяла спящих детей. Впрочем, очень ско-
ро все прекратилось. Жители старых районов, 
где много невысоких кирпичных домов, и вовсе 
ничего особенного не заметили. На следующий 
день москвичи узнали из газет, что это было 
землетрясение.

Последствия подобных катаклизмов, по словам 
Петра Шебалина, не самые значительные. Так, 
при толчках амплитудой 4 балла могут сотря-
саться предметы в помещениях или упасть пло-
хо закрепленные вещи. А вот при толчках маг-
нитудой до 5,0 уже могут появиться мелкие 
трещины в стенах. Но говорить о разрушении 
зданий, даже частичном, конечно, не приходит-
ся. Пяти баллов для этого недостаточно.

Грунт уже не тот

Доктор геолого-минералогических наук, глав-
ный научный сотрудник лаборатории палео-
сейсмологии Института физики Земли РАН Ан-
дрей Никонов считает, что не все так просто.
— Да, сильные землетрясения у нас невозмож-
ны в силу географических причин. Но в послед-
ние годы появился новый фактор — активное 
строительство. Москва 1977 года и Москва 
2023 года — это два разных города, — пояснил 
Андрей Алексеевич. — Из-за активного строи-
тельства метро, подземных торговых комплек-
сов и гаражей меняется состав грунта. Он ста-
новится обводненным и, следовательно, куда 
более рыхлым. А чем более рыхлый грунт, тем 
менее устойчивы здания и сооружения, кото-
рые на нем стоят.
Андрей Никонов уверен, что человеческая дея-
тельность в таких масштабах, которые наблю-
даются в Москве и других крупных мегаполи-
сах, неизбежно влияет на земную кору, наруша-
ет ее, оживляет тектонические процессы. Вот 
несколько факторов, которые, по словам учено-
го, способны усилить последствия будущих 
землетрясений. 
— В Москве становится все больше многоэтаж-
ных домов. А на верхних этажах колебания 
всегда существенно сильнее, чем на поверхно-
сти земли. Если, скажем, живущие в квартирах 
на первом этаже люди могут вообще никаких 
толчков не почувствовать, то на десятом и вы-
ше тряска будет куда как серьезнее. Так недале-
ко и до паники — особенно у людей с тревож-
ным складом характера, — рассуждает Андрей 
Алексеевич. 
По его словам, в Москве невозможно землетря-
сение такой силы, чтобы вызвать разрушения 
и гибель людей. Однако могут случиться сопут-
ствующие жертвы: кого-то хватит сердечный 
приступ, а кто-то может в результате паниче-
ской атаки броситься в окно. 
Второй фактор: во многих районах столицы до-
ма строятся на насыпных грунтах. Насколько 
они прочны — вопрос.
— Полностью на насыпных грунтах стоит рай-
он Марьино, — уточняет урбанист Григорий 
Мельник. — Он, как известно, построен на быв-
ших полях аэрации, с которых сняли четыре 
метра грунта и насыпали новый. 

Третий фактор: в некоторых районах довольно 
высок уровень грунтовых вод. 
— У нас есть дома, где в подвалах время от вре-
мени появляется вода, — добавляет Андрей Ни-
конов. — При этом надо понимать, что подто-
пления, как и насыпные грунты, при подзем-
ных толчках увеличивают сотрясения зданий. 
Поэтому с водой в подвалах необходимо бо-
роться. 
Больше всего уязвимы для подтоплений райо-
ны между Яузой и Ярославским шоссе, мест-
ность вдоль Щелковского, Дмитровского, Вар-
шавского шоссе и шоссе Энтузиастов, а также 
районы между Южным портом и Капотней. 
В Лефортове порой подтапливаются фундамен-
ты госпиталя имени Бурденко и здания Акаде-
мии бронетанковых войск.
— Уже много десятилетий в силу рельефа мест-
ности подтапливает районы Китай-города 
и Таганки, Тихвинскую улицу, Хохловский пе-

реулок, некоторые участки проспекта Ми-
ра, — рассказывает Григорий Мельник. — Но 
проблема не только в рельефе. В городе растет 
площадь «запечатанной», то есть занятой ас-
фальтом поверхности — парковки, дороги, 
пешеходные зоны. Газонов все меньше, и воде 
просто физически некуда впитываться. В ито-
ге почти вся она сливается в ливневую канали-
зацию. Между тем пропускная способность 
ливневки осталась прежней — как при ее по-
стройке.

Берегись пустоты

Также, по словам ученого, при любом строи-
тельстве в Москве нужно помнить о периодиче-
ском появлении карстовых провалов — огром-
ных дыр или трещин, которые образуются 
в мягкой московской почве. Строительство 
подземного торгового комплекса на Манежной 
площади в 1995–1996 годах спровоцировало, 
например, оседание и обрушение подземных 
полостей в радиусе до полутора километров. 
В итоге в 1998 году на Большой Дмитровке вме-
сте с углом нежилого дома № 18 в провал ушел 
белый джип. Дыру пришлось срочно залить бе-
тоном. Злые языки тогда даже утверждали, буд-
то бы ее забетонировали вместе с джипом, а его 
владельцу выплатили компенсацию.
— Строители прокладывали подземный кол-
лектор, клали трубу и еще во время изысканий 
проглядели древнее русло ручья, которое ока-
залось заполнено песком, — рассказывает гео-
лог и спелеолог Юрий Долотов. — Когда строи-
тельная техника в этот песок врезалась, он по-
тек вниз.
В результате образовалась здоровенная ворон-
ка размерами примерно 20 на 20 метров.
Позднее, уже в 2009 году, произошел и вовсе чу-
довищный случай. Некое ООО «Старград» под 
видом крытого пешеходного перехода между 
Никольской улицей и площадью Революции 
стало строить… подземный торговый ком-
плекс. Тайком, буквально в паре минут ходьбы 
от Кремля! В итоге из-за образовавшейся в зем-
ле огромной дыры грунт поплыл и наклонилась 
колокольня Заиконоспасского мужского мона-
стыря. С тех пор она, увы, так и клонится впра-
во. Можете прийти и сами увидеть: улица Ни-
кольская, 7, строение 9. Впрочем, такие слу-
чаи — не правило, а редкое исключение.
— Сейчас любым работам предшествуют самые 
тщательные инженерные изыскания. Сначала 
проводятся исследования толщ грунтов, их со-
става, и только после этого ведется строитель-
ство, — говорит доктор геолого-минералогиче-
ских наук Виктор Осипов.
Удалось же построить комплекс «Москва-Сити» 
на участке, где в ХVIII и ХIХ веках были камено-
ломни.
— Здесь в течение десятков лет добывали так 
называемый бутовый камень, который исполь-
зуется для строительства, — рассказывает пре-
подаватель географического факультета МГУ 
имени Ломоносова профессор Сергей Болы-
сов. — По сути, деловой центр выстроен как раз 
на этом месте. 
И стоит он, как уточняет ученый, на карстовых 
породах, которые легко размываются водой из 
подземных горизонтов. Давно известно — из-
вестняк очень зыбок. Не зря комплекс «Москва-
Сити» называли самой большой дыркой в Евро-
пе. Поэтому, перед тем как начать возведение 
башен, строители вывезли весь ненадежный 
грунт. Но осталась вторая проблема — Москва-
река. Чтобы построить небоскреб, нужно углу-
биться на 20–50 метров, а на этом уровне посто-
янно присутствует вода. Но выход нашли! Под 
комплексом создали систему перепускных ка-
налов, откуда специальные насосы все время 
откачивают воду. Но, разумеется, деловой 
центр совершенно безопасен, ведь над проек-
том работали лучшие международные компа-
нии, использующие самые передовые наработ-
ки, уже опробованные в островных Сингапуре 
и Гонконге. Так что опасаться москвичам совер-
шенно нечего.

Все под контролем

Как отмечает генеральный директор отрасле-
вого журнала «Строительство.RU» Александр 
Гусев, все здания, строящиеся в Москве, проек-
тируются исходя из возможности землетрясе-
ния в 9 баллов по шкале Рихтера. Проще говоря, 
с огромным запасом прочности. И все это не-
смотря на то, что Московский регион в плане 
сейсмоустойчивости — один из самых безопас-
ных в России. Наиболее высокие и тяжелые зда-
ния имеют свайно-плитные фундаменты. Это 
значит, что здание стоит на бетонной плите 
толщиной до 4,5 метра. А под этой плитой еще 
и сваи, уходящие на глубину от 8 до 50 ме-
тров — в зависимости от особенностей грунта. 
— Мне даже теоретически трудно предста-
вить, что подобная конструкция может чего-то 
там не выдержать. Что касается остальных до-
мов, то и они строятся с учетом сейсмоустой-
чивости и наличия под ними пустот. Скажем, 
метро. Башни «Москвы-Сити», например, воз-
водились не над линиями подземки, а рядом 
с ними. Поскольку пятачок там маленький, то 
станции метро довольно узкие: чтобы всем 
места хватило. Или взять хрущевки. Ах, они 
старые, ах, они развалятся! А эти дома строи-
лись исходя из того, что их через 25 лет снесут 
и заменят на более современные. А они уже по 
50–60 лет стоят и что-то не разваливаются. По-
тому что и проектировщики, и строители дело 
свое знают. Так что не волнуйтесь — все под 
контролем, — уверен Гусев. 

Все столичные 
небоскребы 
построены 
с повышенным 
запасом 
прочности

Как происходят землетрясения и как им пытается противостоять человек

Москва

ГДЕ В МИРЕ ЧАЩЕ ПРОИСХОДЯТ ЗЕМЛЕТРЯСЕНИЯ

СЕЙСМООПАСНЫЕ ОБЛАСТИ РОССИИ

Наиболее 
опасны — горы

Интенсивность землетрясений 
в баллах

>5 6 7 8 9 10

Океаническая кора неторопливо 
«разъезжается» в разные стороны. 
Там, где она упирается в матери-
ковую платформу, более гибкое 
океанское дно изгибается и уходит 
вниз в мантию, формируя очаги 
напряжения

В месте, где океанское дно уходит 
вниз, как правило, формируется 
глубоководный желоб, отлича-
ющийся большой сейсмической 
активностью

Тектонический разлом.
В этом месте тектонические 
плиты движутся в разные 
стороны или с разной ско-
ростью. Классический при-
мер — разлом Сан-Андреас 
в Калифорнии.

Грунтовая 
подушка

Кладка 
кирпича

Железо-
бетонные 
конструкции

Антисейсми-
ческие швы

Фундамент

ФОРМИРОВАНИЕ СЕЙСМОУСТОЙЧИВОСТИ

Гипоцентр — область разрушения 
горных пород, инициирующая 
сейсмические волны

Эпицентр — 
проекция очага землетрясения 
на земную поверхность

Океанское дно

Материковая 
платформа

Тектоническая 
плита

Тектонические 
плиты 

Мантия
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Истории спасения челюскинцев 
посвятят многосерийную ленту

Сериал, над которым работа-
ет кинокомпания Art Pictures 
Vision по заказу «НМГ Студии» 
при поддержке ИРИ (Инсти-
тута развития интернета), 
рассказывает об уникальной 
спасательной операции, про-
ходившей в Арктике в 1930-х 
годах (через год будет отме-
чаться 90 лет с драматических 
событий). На ПМЭФ проект 
был представлен его создате-
лями: генпродюсером и шоу-
ранером Федором Бондарчу-
ком, генпродюсером Дмитри-
ем Табарчуком, режиссером 
Степаном Коршуновым и ак-
трисой Стасей Милославской. 
...Съемки сериала «Челюскин. 
Первые» продолжаются. Про-
цесс съемок сложен невероят-
но: притом что активно ис-
пользуется компьютерная 
графика, от натурных съемок 
никто не отказался — съемоч-
ная группа уже побывала в Ар-
хангельской и Мурманской 
областях, на Чукотке, а вскоре 
начинаются съемки и на тер-
ритории Шпицбергена. 
Первое впечатление от уви-
денных кадров… Холодно! 
Это и правда так: по сюжету 
мы оказываемся в феврале 
1934 года. Прохождение Се-
верного морского пути за од-
ну навигацию было, конечно, 
целью амбициозной, но для 
СССР, тогда еще совсем моло-
дой страны, оно имело особое 

значение. Многие идею изна-
чально восприняли не на 
«ура» и доказывали ее беспер-
спективность и высокие ри-
ски. Но молодые и дерзкие по-
лярники во главе с Отто 
Шмидтом искренне верили 
в то, что на пароходе «Челю-
скин» им удастся выполнить 
все задачи. 
Однако планы — это одно, 
а реальность — другое. И ве-
ликие по сути своей идеи 
обернулись великой трагеди-
ей — судно было зажато льда-
ми и пошло ко дну. «Челю-
скинцам» осталось одно: бо-
роться за свои жизни. 
Во время пребывания в Санкт-
Петербурге и Мурманске (пун-
ктах остановки судна) съемоч-
ной группе удалось найти не-

мало новых фактов и свиде-
тельств событий 1930-х. 
Немного истории. Ледоколь-
ный пароход «Лена» строили 
на верфях Дании, по заказу 
Главсевморпути СССР. Потом 
название поменяли на «Челю-
скин» — в честь исследовате-
ля Севера, мореплавателя 
XVIII века, капитана 3-го ранга 
Семена Челюскина. Летом 
1933 года судно стало базой 
для экспедиции под руковод-
ством Шмидта. Однако 13 фев-
раля 1934 года раздавленный 
льдами «Челюскин» затонул 
в Чукотском море. 104 челове-
ка высадились на льдины, что 
были рядом. Два с половиной 
месяца челюскинцы находи-
лись в условиях арктической 
зимы, жили на льду около на-

половину затонувшего судна, 
продолжая проводить науч-
ные исследования. И, конеч-
но, они ждали спасения... Ма-
гия чисел: «13» было для челю-
скинцев и несчастливым, 
и счастливым числом — 
13 апреля со льдин были «сня-
ты» последние участники экс-
педиции. Так, все 104 челове-
ка, среди которых были в том 
числе десять женщин и двое 
детей, вернулись домой. 
О гибели судна уже были сня-
ты фильмы «Tscheljuskin» 
(ГДР, 1970) и «Челюскинцы» 
(СССР, 1985). Новая затея не 
менее амбициозна, чем идея 
челюскинцев. Но первые ка-
чественные съемки с места 
гибели парохода оказались 
возможными только в сентя-

бре 2020 года, когда была ор-
ганизована мощная экспеди-
ция Русского географическо-
го общества и Северного фло-
та: до этого не получалось 
добиться четких кадров с ме-
ста, где затонул «Челюскин», 
поскольку неподалеку от Бе-
рингова пролива очень силь-
ное течение и мутная вода. 
Премьера сериала состоится 
на онлайн-платформе more.tv 
и Wink. В работе над шестисе-
рийной картиной задейство-
ваны актеры Глеб Калюжный, 
Стася Милославская, Кирилл 
Кяро, Дмитрий Куличков, 
Дмитрий Чеботарев, Алексей 
Розин, Александр Лойе, 
Сергей Годин, Михаил Водзу-
ми, Элизабет Дамскер, Шора-
ана Ондар и другие.

Актер Кирилл Кяро (согласитесь, узнать его в таком гриме непросто) сыграл в исторической драме «Челюскин. Первые» роль легендарного Отто Шмидта, руководителя 
амбициозной экспедиции

новости

Вся гамма страданий 
Онлайн-сервисы more.tv 
и Wink объявили о стар-
те съемок нового вось-
мисерийной проекта 
«Дело Германа» с Алек-
сандром Яценко и Юли-
ей Снигирь в главных 
ролях. Речь идет 
об экранизации романа 
«Ева» Любови Барино-
вой. Причем покажут се-
риал уже в этом году. 
Обойдемся без спойле-
ров, обозначив лишь те-
му проекта: киднеппинг 
и страдания родителей. 
■
Полынь немного 
пугает 
Мистический сериал 
«Там, где цветет по-
лынь» — новый проект 
KION, снятый режиссе-
ром Кириллом Кузиным 
по мотивам романа Оль-
ги Птицевой. Все шесть 
эпизодов сериала вый-
дут 1 июля. 
■
По следу киллера 
НТВ приступил к съем-
кам сериала «Законник» 
производства «Киносту-
дии КИТ» совместно 
с ООО «ТРОМЕДИА» 
и ООО «Кинокомпания 
СМАРТ». В детективной 
драме режиссера Дени-
са Карышева бывший 
следователь ищет кил-
лера, который использу-
ет необычное орудие 
убийства. Главные роли 
в картине исполнят Ро-
ман Маякин и Александр 
Устюгов.
■
За что досталось Рите 
PREMIER анонсировал 
выход остросюжетного 
криминального сериала 
«Убить Риту». Уволенная 
учительница химии Рита 
невольно попадает 
в эпицентр криминаль-
ных разборок. 

Кадры шестисе-
рийной истори-
ческой драмы 
«Челюскин. Пер-
вые» были пре-
зентованы 
в рамках Петер-
бургского меж-
дународного 
экономического 
форума на «Лен-
фильме». 

проект 

Фестиваль мечты 
и кинонадежд

Среди многочисленных кинофести-
валей, что проходят у нас в стране, 
«Пилот» — один из самых необычных, 
поскольку посвящен еще не состояв-
шемуся кино — это фест пилотных 
и первых серий новых сериалов. Соб-
ственно, это событие, которое можно 
было бы назвать предчувствием — тут 
организаторы предоставляют создате-
лям сериального контента хорошую 

площадку для презентации проектов инвесторам, экспер-
там и игрокам кинорынка и представителям индустрии 
распространения контента. В переводе на русский откро-
венный «Пилот» — это своеобразные киносмотрины, пре-
зентация невест на выданье. Но если великая сваха Хану-
ма была способна на что угодно и в итоге сосватала саму 
себя, то у «Пилота» есть другой дар — у него удивительно 
счастливая «напутственная рука». Сейчас уже можно ска-
зать об этом как о факте: фестиваль в этом году отмечает 
свое пятилетие. И это «всего пять» лет жизни, но и «уже 
пять» или «целых пять» лет. 
Для киношников «Пилот» — возмож-
ность «задышать» в прямом смысле 
слова. Согласитесь, если твой проект 
выбрали зрители как лучший — это 
круто! Для артистов, режиссеров, сце-
наристов — моральная поддержка. 
Вручение статуса «самого ожидаемо-
го» тому или иному проекту — милый 
бонус и своего рода кредит доверия. 
В этом году вернули еще одну номина-
цию — «лучший продюсер». По нашим 
временам не отмечать этих «тружени-
ков тыла» и, без сомнения, участников 
самых ожесточенных битв было бы 
глупо. Но я — о мистике. На многих 
кинофестивалях в нашей стране этой счастливой мисти-
ческой заданности попросту нет. «Кинотавр» вообще на-
чался когда-то как «Фестиваль некупленного кино», на 
других кинофестах объявляют победителей, и они зача-
стую прекрасны, но премия остается лишь премией, 
и картина вскоре исчезает и из памяти, и из кинотеа-
тров — если вообще доходит до проката. «Пилот» же, от-
мечая то, что понравилось, осенял выделенный проект 
благословением и не ошибся ни разу. 
В этом году «Пилот» прошел с 22 по 25 июня. Победители 
фестиваля — интереснейшие! Так, по итогу зрительского 
голосования первое место досталось пилоту комедийного 
сериала «Мамонты» с Юрием Стояновым в главной роли. 
Лучшим сериалом фестиваля с точки зрения жюри стал де-
тектив режиссера Владимира Щеголькова «Цербер», луч-
шим актером признали Максима Стоянова за роль в детек-
тиве «Черное солнце», а актрисой — Евгению Борзых, сы-
гравшую в криминальном триллере «Убить Риту». «Луч-
ший актерский ансамбль» тоже выбран достойный: это 
комедия «Макрон» с Мариной Александровой, Кузьмой 
Сапрыкиным, Ольгой Медынич, Михаилом Трухиным 
и Александром Робаком. Награду как лучший режиссер по-
лучил Дмитрий Тюрин (триллер «Горящий тур»), а приз за 
лучший сценарий получила драмеди «Я иду искать» (Алек-
сей Иванов). Судя по итогам фестиваля, больше всего зри-
тели ждут комедию Бориса Хлебникова «Третий в постели» 
с Анной Михалковой, Александром Робаком и Любовью 
Аксеновой. И правда — ждем! 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА 
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мнение

Новости о начале или завершении съемок того или иного сериала приходят к нам в редакцию каждый день. Да, снимают много, жадно. Но главное — все более 
качественно. Жители России смотрят огромное количество многосерийных фильмов. По данным Индекса Кинопоиск Pro, в среднем более 4000 сериалов в месяц! 
На нашей традиционной странице мы расскажем о тех проектах, которые точно нужно будет посмотреть, ибо они ощутимо отличаются от многочисленных собратьев.

Линейка российских 
супергероев расширяется 
Любовь к супергероям на-
стигла наше кино ощутимо 
позже, чем это случилось 
в США. Но теперь она неиз-
бывна и только усиливается. 
Более того, мы ищем своих, 
отечественных героев. 

До поры место героев, наде-
ленных особыми силами, за-
нимали в нашем кинемато-
графе люди вполне обычные, 
бравшие за душу интеллектом 
(«Следствие ведут знатоки») 
или обаянием (Анискин). 
Впрочем, а чем не супергерой, 
если задуматься, тот же не-
простой Жеглов или много-
численное племя «ментов», 
рожденное кинематографом 
1990-х? Вот уж где была супер-
сила: они и пили, и гуляли, 
а преступников ловили на раз. 
Ну или вспомним фильм 
2001 года «Львиная доля» с Ни-
колаем Караченцовым: его 
вечно пьяный герой Ежик да-
же в любом состоянии «валил» 
недругов. Те времена прошли. 
Российское кино стало созда-
вать своих супергероев — это 
в том числе и вампиры, наде-
ленные особыми силами 
и свойствами. Но, конечно, 
переворотным моментом 
в истории нашего киносупер-
геройства стал «Майор Гром»: 
успех картины превзошел все 
ожидания. И вот — новый 
проект. 
Онлайн-кинотеатр «Иви» по-
делился тизер-трейлером су-
пергеройской экшен-коме-
дии «Разрешите обратиться». 
И это что-то с чем-то! Произ-
водством сериала занималась 
известная продюсерская ком-
пания «Среда». Главные роли 
в сериале исполнили Андрей 
Гальченко, Даниил Киселев, 
Анна Завтур, Никита Волков, 
Елена Валюшкина, Ростислав 
Бершауэр и Ян Цапник.
Нет пытки хуже, чем стараться 
рассказать о проекте, но при 

этом не «слить» о нем слиш-
ком много, не отравить тем 
самым будущий просмотр. 
Скажем кратко. В центре сю-
жета — оперуполномоченный 
Гоша Котов (его играет Ан-
дрей Гальченко). Гоша — не-
плохой парень, который с дет-
ских лет мечтает походить на 
своего легендарного отца. Но 
не все так просто: Гоша трусо-
ват, и отсутствие смелости яв-
но мешает ему ловить пре-
ступников так, как хотелось 
бы. Чтобы он мог стать таким 
же, как отец, должно случить-
ся нечто абсолютно неорди-
нарное... И тут в силу случайно 
сложившихся обстоятельств 
Котова кусает зараженная со-
бака. И этот не слишком сим-
патичный эпизод оказывается 
судьбоносным: парень обре-
тает суперспособности и ста-
новится... невероятно силь-
ным и ловким оборотнем. Но 
главная его черта не меняется: 
он жаждет справедливости. 

С этого момента Гоша Котов 
делается активным борцом 
с преступностью. Кроме того, 
теперь у него достаточно сил 
и смелости на решение лич-
ных проблем. Дело за малым: 
герою придется пройти серьез-
ное испытание властью, заво-
евать любовь и понять, какую 
ответственность накладывает 
на человека наличие силы.
— Меня очень зацепил в этой 
роли тот самый фокус с пре-
вращением. И речь не только 
про превращение в оборот-
ня, — делится Андрей Галь-
ченко. — История тут глубже, 
чем обычная супергеройская 
фабула: был неудачник — 
стал герой. Гоша меняется как 
человек на протяжении всего 
сюжета, и в какой-то момент 
становится непонятно, какую 
сторону он выберет. 
Продюсерами проекта стали 
Вадим Соколовский, Илья Бу-
рец, Василий Балашов, Ирина 
Прохорова, Александр Цекало 
и Иван Самохвалов. Режиссе-
ром выступил Илья Ермолов. 
Съемки проходили в Москве, 
Твери, Торжке и Туле. 
— Комедии остаются одним 
из любимых жанров нашего 
зрителя, — рассказал дирек-
тор департамента собствен-
ного производства «Иви» Ва-
дим Соколовский. — Здесь же 
аудитория найдет и необыч-
ные, совершенно фантастиче-
ские повороты сюжета, и ро-
мантическую историю. 
А креативный директор де-
партамента собственного 
производства «Иви» Илья Бу-
рец, отметил: 
— Наступило время новых 
имен в кино. В этом сериале 
прекрасный актерский ан-
самбль, в его составе и давно 
любимые зрителем артисты, 
и те, кто в начале своего твор-
ческого пути. Все работы — 
талантливы и оригинальны!
Сериал выйдет в этом году.

Заговорен и опасен. Донское казачество 
на полях Великой Отечественной войны 
В Подмосковье стартовали 
съемки военной драмы про-
изводства «Киностудии 
КИТ» по заказу телеканала 
НТВ «Заговоренный». Четы-
рехсерийный фильм расска-
жет о донском казачестве 
и его подвигах на полях сра-
жений Великой Отечествен-
ной войны. 

Ох, за непростую тему взялись 
наши киношники… Тема уча-
стия донских казаков в войне 
долгое время была крайне бо-
лезненной: им предъявлялось, 
например, немало обвинений 
в коллаборационизме. Но про-
цитируем сначала труд специ-
алиста по новой истории Рос-
сии, профессора, доктора 
исторических наук Владимира 
Трута «Донские казаки в Вели-
кой Отечественной войне»: 
«20 апреля 1936 г. ЦИК СССР 
принял постановление об от-
мене всех существовавших ра-
нее ограничений по службе 
казаков в Рабоче-Крестьян-
ской Красной армии. А уже 
23 апреля нарком обороны 
СССР К. Е. Ворошилов издал 
приказ о формировании на Се-
верном Кавказе территори-
альных казачьих дивизий 
<…>, которые вошли в состав 
4-го кавалерийского корпуса, 
получившего официальное 
наименование казачьего. 
В этих казачьих дивизиях вво-
дилась особая кубано-терская 
казачья форма. <...> в каза-
чью была переименована и 4-я 
кавдивизия, ставшая 4-й Дон-
ской казачьей кавалерийской 
дивизией. Комплектовать 
<...> дивизии предусматрива-
лось призывниками с Дона. По 
свидетельству командовавше-
го тогда 4-й Донской казачьей 
кавдивизией Г. К. Жукова, за 
отличное выполнение задач на 
окружных маневрах 1936 г. ди-
визия получила благодарность 
Наркома Обороны…» 

А после нападения фашист-
ской Германии на СССР дон-
ские казаки 210-й моторизи-
рованной дивизии были одни-
ми из первых, вступивших 
в бой с врагом. Героически 
сражались и казаки частей 
и подразделений 1-го и 5-го 
кавалерийских корпусов. 
24 июня 1941 года в станице 
Вешенской, провожая казаков 
в действующую армию, вели-
кий писатель Михаил Алек-
сандрович Шолохов говорил: 
«В этой Отечественной войне 
мы будем победителями. Дон-
ское казачество всегда было 
в передовых рядах защитни-
ков священных рубежей род-
ной страны. Мы уверены, что 
вы продолжите славные бое-
вые традиции и будете бить 
врага так, как ваши предки 
били Наполеона, как ваши от-
цы били германские кайзе-
ровские войска».

Увы, случаи коллаборацио-
низма были и среди казаков. 
Этим казакам долго «кололи 
глаза»... Новый сериал — сво-
его рода реабилитация герои-
ческого имени казака. 
…Когда немецкие захватчики 
приходят на Дон, Семен Не-
упо ко ев (Александр Дьячен-
ко) собирает казачью сотню 
и встает на защиту родного 
края. Немцев знает по Первой 
мировой, но теперь у них тан-
ки и оружие... А что у казака? 
Шашка да конь, да степь до го-
ризонта... Чтобы сломить со-
противление Заговоренного 
и его бойцов, немцы бросают 
против них огромные силы во 
главе с опытным полковни-
ком Риттером. А у него свои 
счеты с Заговоренным еще 
с Первой мировой…

Кадр со съемок сериала «Заговоренный»: актеры Илья Лейбин и Светлана Богданова. 
В картине много натурных съемок и точно воспроизведен казацкий быт
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ДМИТРИЙ ТАБАРЧУК
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ПРОДЮСЕР ПРОЕКТА 
ЧЕЛЮСКИН. ПЕРВЫЕ
Мы рады, что эта история 
не забыта, и нам приятно было 
показать наш материал 
в Санкт-Петербурге, потому 
что именно отсюда пароход 
«Челюскин» вышел покорять 
Северный морской путь. 

СТАСЯ МИЛОСЛАВСКАЯ
АКТРИСА, ИСПОЛНИТЕЛЬНИЦА 
ОДНОЙ ИЗ ГЛАВНЫХ РОЛЕЙ 

Я горжусь быть частью этого 
проекта, который показывает, 
насколько красив и суров наш 
Русский Север, а также рас-
сказывает историю настоящей 
любви.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Список российских супер-
героев уже не так мал. 
Возглавляет его, конечно, 
майор Игорь Гром — са-
мый популярный россий-
ский герой комиксов, по-
лицейский из Санкт-Пе-
тер бур га. Ждем с нетер-
пением сериал «Фу-
рия» — с Никой Чайки-
ной: главная героиня 
комикса «Красная фу-
рия» — воровка и специ-
альный агент! Был создан 
также Данила Бесобой, 
а князь-воин XIII века 
Александр Невский, 
по версии одного из изда-
тельств, жив до сих пор 
и стережет землю русскую 
от темных сил! 

кстати
СЕРГЕЙ МАЛЮГОВ 
РЕЖИССЕР КАРТИНЫ 
ЗАГОВОРЕННЫЙ 
Меня привлекли яркие и само-
бытные герои, погруженные 
в обстоятельства Великой 
Оте чественной войны, в усло-
виях которой людям постоян-
но приходится делать выбор 
и принимать решения. 
В работе над сериалом «Заго-
воренный» сложнее всего бы-
ло найти форму и язык пове-
ствования: не хотелось повто-
ряться в традиционном и при-
вычном для зрителя варианте 
киноязыка. Перед нами стоя-
ла задача найти свою уни-
кальность, которая позволит 
раскрыть образы героев мак-
симально ярко.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Волшебство 
полевых орхидей 
Под вечер на небольшом поле за дачами жадно и делови-
то гудят шмели. Красивое это слово — «разнотравье», 
простое и точное, нравится оно мне… Повторяя его, буд-
то пробуя на вкус, бреду по полю по колено в траве, рас-
сматривая удивительный мир вокруг и под ногами. Вот  
розовые облака липких смолевок, прямые, несгибаемые, 
как бойцы, тысячелистники, звездочки калгана, внизу — 
ковер золотого вербейника и россыпь мелких белых цве-
точков-крестиков на кудрявых невысоких кустиках — 
опять забыла название... А это зацвели ежа и лисохвост, 
и облетает уже моя любимая дикая геранька... 
— Ну что ты там забыла, иди к нам, орхидей тут все равно 
не найдешь! 
Соседка, выгуливающая пса, — мой милый «тролль», она 
вечно потешается над моей страстью к «листочкам-коре-
шочкам». Но насчет орхидей это она не права. Найду! 
О том, что у нас есть подмосковные орхидеи, знают дале-
ко не все. А жаль. Потому как одна из них, например, ис-
точает такой аромат, что закачаешься! Зовут ее, правда, 
не по-королевски, а на деревенский манер — любкой дву-
листной. А вторую, ту, что цветет розово-сиреневыми 
цветками, называют как раз претенциозно — дактилори-
зой. Рассматривать каждую можно подолгу: у любки цве-
ты — точно белые звезды, упавшие в траву. Глянешь мель-
ком — ну цветок. Вглядишься — невольно улыбнешься: 
природа — великий шутник, это же и не цветочек, а фи-
гурка ангела в белой пелеринке. У другой же орхидеи, ро-
зовой, рисунок на цветках так прихотлив и изыскан, что 
диву даешься! 
Рассказ о том, что на поле, и правда, есть орхидеи, Нину 
несколько печалит. Это не вписывается в модель ее пред-
ставления о мире, в котором у нас нет ничего, разве толь-
ко дырка от бублика. Но, склонившись над любкой, и она 
замирает и ахает: какая же красота! А аромат! 
— Ой, а розовая-то как расписана, ты смотри! По лепест-
кам будто кисточкой прошлись. Ну надо же! Шестьдесят 
лет прожила, а и не подозревала... Вообще, кроме подо-
рожника, ничего и не знаю толком, — вздыхает Нина. — 
Хотя нет. Крапиву еще знаю и лопухи. 
Сумерки набегают быстро, но над полем все гудят и гудят 
шмели, время цветущего разнотравья — счастливый мо-
мент их жизни. Сколько на поле этом чудес… Шмель це-
лует высокую ромашку и исчезает — пора. 
А завтра уже июль. Как быстро летит это лето… 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Большинство 
москвичей считают 
себя счастливыми.
И как вам?

АЛЕКСАНДР РАЗУВАЕВ
ФИНАНСОВЫЙ АНАЛИТИК

Я полностью согласен с таким 
утверждением. По качеству 
городской среды и темпам 
развития инфраструктуры 
Москва — один из лучших го-
родов мира для жизни. Таким 
он стал еще ко времени прове-
дения чемпионата мира по 
футболу в 2018 году. При этом 
радует в столице и уровень 
развития цифровых техноло-
гий. Даже простая оплата бан-
ковской картой проезда в ме-
тро мне кажется очень удоб-
ной. Помимо этого, бюджет 
Москвы используется рацио-
нально и стабильно пополня-
ется за счет налогов, которые 
граждане исправно платят. 
А еще я вижу свой двор, в ко-
тором трудятся мигранты. 
Они очень вежливые люди 
и хорошо работают. Еще хо-
чется отметить, что на все ус-
луги, которыми пользуются 
москвичи, очень выгодные 
тарифы. И все это благодаря 
прекрасной работе мэра на-
шего города.

СВЕТЛАНА КОЛОСОВА
КАНДИДАТ ПСИХОЛОГИЧЕСКИХ НАУК

Я против такой точки зрения. 
По психологической норме 
всегда счастливы только без-

заботные люди. Можно ска-
зать, что в этом исследовании 
были нерелевантные вопро-
сы. Тем более что сейчас у нас 
в мире очень непростая ситуа-
ция. Проводится спецопера-
ция. Да и в человеческой жиз-
ни есть очень много проблем. 
Например, всех волнует здо-
ровье, благополучие, кварт-
плата, учеба детей. И для того 
чтобы сказать: «Я счаст-
лив», — у человека должна 
быть полная гармония между 
физическим, духовным, мате-
риальным и социальным со-
стоянием. Я пока такой гар-
монии не вижу. Считаю, что 
она возможна только у дзен-
буд дистов. Так что я не вижу 
объективных предпосылок 
для того, чтобы 80 процентов 
людей были счастливы. На 
мой взгляд, данный опрос 
проводился без широкой вы-
борки респондентов. Это как, 
например, если бы я разосла-
ла по своей огромной клиент-
ской базе вопрос: «Нравится 
ли вам синий цвет?» И была 
бы убеждена, что 80 процен-
тов ответили положительно. 

АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ
СОЦИОЛОГ

Да. Это так. ВЦИОМ, который 
тоже проводит подобные ис-
следования, дает похожие 
цифры. Мы делаем примерно 
такие же исследования. Но 
формулируем вопрос не-
сколько по-другому. Мы инте-
ресуемся: «Довольны ли вы 
жизнью, которую вы ведете?» 

81 процент москвичей считают себя счастливыми. Такие данные социологического 
исследования предоставил один из крупных порталов по поиску работы. По сравне-
нию с прошлым годом количество счастливых жителей Москвы увеличилось. 
При этом больше остальных радуются жизни в столице медицинские сестры. 

вопрос дня

Подготовил ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Счастье — это вещь субъек-
тивная и расплывчатая. 
А удовлетворенность жизнью 
бывает более конкретной. 
И количество людей, доволь-
ных жизнью, у нас сегодня со-
ставляет более 75 процентов 
по городам с населением свы-
ше 250 тысяч человек. При 
этом получается, что общая 
удовлетворенность своей 
жизнью по Москве оказывает-
ся даже ниже. Это связано 
с тем, что столица — перена-
селенный город, тяжелый для 
жизни. В Москве довольно 
большой процент людей с вы-
соким уровнем дохода. Но при 
этом есть определенная часть 
населения, которая не попа-
дает в официальную стати-
стику по зарплате. Например, 
курьеры, самозанятые, инди-
видуальные предпринимате-
ли, которые оформляются та-
ким образом, чтобы платить 
меньше налогов. И если мы 
возьмем реальный уровень 
зарплат, то он будет намного 
ниже, чем дает Росстат. Поэ-
тому и уровень оплаты труда 
в Москве несколько ниже. 

АЛЕКСАНДР ВАСЬКИН
МОСКВОВЕД

Я полностью не согласен 
с этим утверждением, пото-
му что Москва, к сожалению, 
не может всех вместить. 
А люди все едут и едут. 
И счастливыми считают себя 
те, кто только что сюда пере-
селился. Потом новые жите-
ли столицы увидят и узнают, 
каково жить в этом много-
миллионном городе. Так что 
подобное счастье постепен-
но исчезает. Но происходит 
так не только в столице, но 
и в любом другом городе. Хо-
рошо там, где нас нет. И по-
добное состояние я могу на-
звать только эйфорией. 

точка Мы продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвя-
щенный грядущему столетию «Вечерней Москвы». 
Сегодня точку в номере ставят бегуны из команды 
Центра физкультуры и спорта Московской федера-
ции профсоюзов. 2 мая 1999 года они выиграли тра-
диционную эстафету на приз «Вечерки». 
«Профсоюзы» побеждали и в четырех предыдущих 
забегах. Но в тот день соревнование проходило в та-
ких условиях, что ни в чем нельзя было быть уверен-
ным — в том числе в погоде. За 40 минут бегуны 
(и зрители) успели побывать под теплым весенним 
солнцем, потом — под холодным дождем и нако-
нец — под градом с ураганным ветром. На трассе 

длиной 15,6 километра, разбитой на 30 этапов, со-
стязались девять команд. И на первых отрезках уда-
ча благоволила то гостям из Екатеринбурга, то 
представителям Московского городского физкуль-
турно-спортивного объединения (МГФСО). На 5-м 
этапе «профсоюзы» вырвались вперед и долго со-
храняли уверенное лидерство. А на 15-м бегуны из 
МГФСО сократили разрыв до пяти метров. Но на 
следующем участке (между прочим, самом протя-
женном — от Краснохолмского моста до 3-го Мо-
нетчикова переулка, более километра) «профсою-
зы» нарастили темп. Отрыв увеличился до 15 ме-
тров. На 20-м этапе — до 50, на 22-м — до 80 ме-

тров... В том репортаже было отмечено, что «обычно 
в вилке между 19-м и 22-м этапом все и решается». 
После 27-го этапа (когда в лицо била ледяная крупа, 
а под кроссовками хрустели градины) преимуще-
ство «профсоюзов» составляло уже 150 метров. 
Команда-победительница одолела дистанцию за 
35 минут и 22,59 секунды. Соперники из МГФСО 
отстали от нее всего без малого на 13 секунд, а ека-
теринбуржцы — на целую минуту. 

ЖДЕМ ПИСЕМ НА EDIT@VM.RU С ПОМЕТКОЙ НАШ ВЕК.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 3

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.
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Скончалась Ольга Кучкина — 
журналист, писатель, поэтесса 

Вчера стало известно, что 
28 июня после долгой болез-
ни в Москве скончалась Ольга 
Кучкина (на фото) — журна-
лист, поэт, писатель и драма-
тург, с 1960-х годов не выпу-
скавшая из рук золотое перо... 

В апреле этого года ей испол-
нилось 87 лет. Незадолго до 
этого в одном из номеров «Ве-
черней Москвы» были опу-
бликованы ее стихи — лом-
кие, острые, грустные, не 
всем понятные, но обжигаю-
щие своей незащищенной ис-
кренностью. Ольга Андреевна 
была очень довольна: ей, при-
знанной знаменитости, в по-
следние годы печататься было 
непросто — на высокую лите-
ратуру упал спрос, а порой 
и непростой характер поэтес-
сы ставил ей подножки. Но 
у «Вечерки» отношения с Куч-
киной сложились давно: еще 
10 лет назад она начала печа-
таться в нашем еженедельни-
ке, и делала это регулярно. 
А как-то мы устроили встречу 
коллектива с ней, и долго не 
могли разойтись... 
Ольга Кучкина была остра — 
как и все написанное ею. Од-
нако, когда она мягчела, чув-
ствуя хорошее к себе отноше-
ние, все углы характера сгла-
живались, она превращалась 
в изумительного рассказчика, 
прожившего интереснейшую 
жизнь, и в ту самую обворо-
жительную женщину, в кото-
рую, как сказал как-то знаме-
нитый фотограф и журналист 
Юрий Рост, «были влюблены 
абсолютно все». Когда мы ра-
зыскивали к юбилейной пу-
бликации Ольги Андреевны 
ее фотографию, Юрий Михай-
лович нашел в своем архиве 
просто удивительный сни-
мок. На нем дерзкая, ошелом-
ляюще красивая Кучкина смо-
трела вперед открытым взгля-
дом глаз лани, но будто бросая 
вызов всему миру. Такой, 
в общем, она и была — эта 
дерзкая, смелая, честная жен-
щина, бравшаяся за самые ак-
туальные и непростые темы. 
В ее многочисленных иссле-
дованиях творчества людей 
искусства всегда было много 
обжигающей правды. 

Ольга Андреевна всегда каза-
лась суперуспешной. Но жизнь 
ее была не так проста. Она рас-
сказывала как-то о детстве, вы-
павшем на годы войны. Когда 
ее отец ушел в ополчение, ма-
ма отправилась с Олей в эваку-
ацию. В башкирском городке 
Дюртюли мама, Эсфирь Яков-
левна, шила белье солдатам, 
а Оля ходила в местный госпи-
таль и пела для раненых. Запах 
трагедий, беды и страданий, 
которым был переполнен го-
спиталь, она запомнила на 
всю жизнь. И все ее произведе-
ния отличала тонкая проница-
тельность и эмоциональность. 
Помню, после одного из разго-
воров с ней я нашла книгу 
«В деревянном доме» и читала 
ее за полночь, тихо поскуливая 
от боли. После этого стало ка-
заться, что известная резкость 
Ольги Андреевны — маска, ко-
торой она защищала от всех 
свой особый мир, где навсегда 
осталась жить та крошечная 
девочка, которую во время 
бомбежки поезда мама испу-
ганно прятала под нижнюю 

полку — будто это могло чем-
то помочь... 
После университета Ольга 
Кучкина пришла в «Комсо-
мольскую правду». Это было 
в 1956 году, на пороге нахлы-
нувшей оттепели. В каком-то 
смысле она стала ее симво-
лом — хрупкая и очень силь-
ная Оля. Право на свое мне-
ние, честь и честность, сопро-
тивление обстоятельствам, 
сила духа — за время работы 
в «Комсомолке» она написала 
тысячи статей на эти темы 
и бессчетное количество 
очерков, пройдя путь от ста-
жера до «Легенды «Комсо-
мольской правды». 
В 1970-х годах Кучкина вли-
лась в так называемую Арбу-
зовскую студию. Драматур-
гия у нее «пошла на ура»: 
острое перо позволило Ольге 
Андреевне почти мгновенно 
войти в число самых востре-
бованных современных «теа-
тральщиков», ее пьесы стави-
лись в России и Европе и вез-
де принимались с успехом. 
Любила ее и камера: она вела 
телепередачу «Время Ч», в ко-
торой беседовала с яркими 
личностями, представителя-
ми интеллигенции, и были 
беседы эти актуальны, мудры 
и неизменно остры. 
Как она успевала все? Труд-
ный вопрос. Хотела — и успе-
вала. В ней жила неуспокоен-
ность, которая не прошла с го-
дами. Темы для публикаций, 
телепроектов или исследова-
ний она находила сама. И не 
могла успокоиться, если ее 
что-то захватывало — будь то 
филологические исследова-
ния чьего-либо творчества 
или биографии «кремлев-
ских» жен…
Ну а потом... Потом ко всему 
этому и морю знаковых 
встреч прибавились стихи. Да 
вот только вчера строка обо-
рвалась. Осталось эхо — напи-
санного, пережитого, выму-
ченного, выстраданного, 
рожденного. Светлая вам па-
мять, Ольга Андреевна... 
ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
edit@vm.ru

КОЛЛЕКТИВ РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ 
ВЕЧЕРНЯЯ МОСКВА ПРИНОСИТ 
ГЛУБОКИЕ СОБОЛЕЗНОВАНИЯ 
БЛИЗКИМ И КОЛЛЕГАМ 
ОЛЬГИ АНДРЕЕВНЫ КУЧКИНОЙ. 

память

досье
Ольга Андреевна Кучки-
на (9 апреля 1936 — 
28 июня 2023, Москва) — 
российская поэтесса, 
прозаик, журналист, 
драматург. Заслужен-
ный работник культуры 
РСФСР. Член Союза жур-
налистов СССР, Союза 
писателей СССР и Союза 
писателей Москвы. Член 
Русского ПЕН-центра. 
Пьесы, стихи и проза пу-
бликовались в журналах 
«Театр», «Новый мир», 
«Октябрь», «Знамя», 
«Дружба народов» и т.д. 

PH
OT

OX
PR

ES
S

наш век


